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Os órgãos da Prefeitura de Barueri já 
começaram a desempenhar as ações 
relativas ao PPCV (Plano Preventivo 
Chuvas de Verão 2023 / 2024). Enca-
beçada pela Secretaria de Segurança 
Urbana e Defesa Social (SSUDS), por 
meio da Coordenadoria de Proteção e 
Defesa Civil, a iniciativa exige a união 
de forças de diversos setores munici-
pais para garantir um verão tranquilo e 
seguro no que tange às intempéries cli-

máticas. A primeira reunião ocorreu na 
segunda-feira, dia 6, e serviu para nor-
tear os integrantes do grupo de trabalho 
do PPCV. O objetivo é intensificar a 
prevenção, prestar rápido atendimento 
às emergências e um apoio assistencial 
eficiente. A operacionalização do Pla-
no se baseia em três pontos principais: 
monitoramento de dados pluviométri-
cos, previsão meteorológica e observa-
ção de campo. 
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Rússia deixa tratado 
militar europeu e culpa 
EUA e Otan por decisão 

ONU diz que 50 mil civis 
deslocaram-se para o sul 
de Gaza em 24 horas

Senado aprova protocolo 
de proteção às mulheres

INTERNACIONAL » Pág. 03

Sem combustível 
hospital em Gaza encerra 
atividades essenciais

Circo Spacial fará apresentações no Parque 
da cidade em Itapevi

Santana de Parnaíba celebra 443 anos com show 
de Matheus & Kauan e atrações locais
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Saúde + Perto de Vc - Especial Novembro Azul 
acontece no sábado em Carapicuíba
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Programação cultural de 
novembro em Barueri: 
diversão e reflexão

O Senado aprovou nesta quarta-feira 
(8) o texto-base da reforma tributária 
sobre o consumo. Tanto no primeiro 
quanto no segundo turno o placar foi o 
mesmo: 53 a 24. A votação em primei-
ro turno foi concluída pouco depois das 
19h, já o resultado do segundo turno foi 
conhecido duas horas depois. A apro-
vação da PEC exigia o voto de pelo 
menos 49 dos 81 senadores. Como a 
PEC passou por mudanças no Senado, 
terá de voltar à Câmara dos Deputados 
para uma nova votação. Os parlamen-
tares esperam concluir a tramitação 
nas duas Casas até o final do ano. Por 
causa da complexidade da proposta, 
os senadores optaram por não fatiar o 
texto, promulgando a parte aprovada e 
deixando as alterações para os deputa-
dos votarem. Após a aprovação em se-
gundo turno, o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco, afirmou que a refor-
ma tributária “se impôs porque o Brasil 
não podia mais conviver com o atraso”. 

Orquestra de Cordas Bachiana Filarmônica se apresenta 
no palco do Teatro do Complexo Cultural Praça das 
Artes, em Barueri

Gabarito oficial do Enem 
2023 será divulgado até 
o dia 24 de novembr

Relator ampliou 
exceções e fundo 
regional

Câmara Municipal de SP 
cria CPI para investigar 
atuação da Enel

BARUERI » Pág. 11

Caraguatatuba está entre os 
10 destinos mais buscados 
pelos brasileiros para os 
próximos meses

Prefeitura de Barueri inicia ações do 
Plano Preventivo Chuvas de Verão 
2023 / 2024 

Rússia lança ataque mortal com mísseis contra 
navio civil no porto ucraniano de Odessa, diz Kiev

Senado aprova reforma tributária; texto 
volta à Câmara

Programação do Cinema 
na Biblioteca celebra o 
Dia da Consciência Negra 
em Cotia
A Secretaria de Cultura e Lazer de Co-
tia, realizará sessões de cinema com uma 
coletânea de filmes e curta- metragens de 
clássicos e filmes temáticos em celebra-
ção ao Dia da Consciência Negra 

A Secretaria de Cultura e Turismo de 
Barueri (Secult) preparou uma progra-
mação especial neste mês de novembro. 
Haverá muita música (popular e erudi-
ta), exposições, arte dramática, exposi-
ções itinerantes e show de humor.

POLÍTICA » Pág. 02

Oposição a Tarcísio 
aciona justiça contra 
projeto de privatização 
da Sabesp

Um mês após ataque 
do Hamas, ato no Rio 
homenageia vítimas 
de Israel
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Taubaté recebe 
R$ 1,8 milhão do Governo 
Federal para HMUT
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O Senado aprovou nesta quarta-feira (8) 
o texto-base da reforma tributária sobre 
o consumo. Tanto no primeiro quanto no 
segundo turno o placar foi o mesmo: 53 a 
24. A votação em primeiro turno foi con-
cluída pouco depois das 19h, já o resulta-
do do segundo turno foi conhecido duas 
horas depois. A aprovação da PEC exigia 
o voto de pelo menos 49 dos 81 senado-
res. Como a PEC passou por mudanças 
no Senado, terá de voltar à Câmara dos 
Deputados para uma nova votação. Os 
parlamentares esperam concluir a trami-
tação nas duas Casas até o final do ano. 
Por causa da complexidade da proposta, 
os senadores optaram por não fatiar o 
texto, promulgando a parte aprovada e 
deixando as alterações para os deputados 
votarem. Após a aprovação em segundo 
turno, o presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco, afirmou que a reforma tributá-
ria “se impôs porque o Brasil não podia 
mais conviver com o atraso”. Segundo 
ele, as mudanças na tributação sobre o 
consumo estimularão o desenvolvimen-
to econômico, ao substituir o “carnaval 
tributário” existente até agora no Brasil, 
citando uma expressão do tributarista 
Augusto Becker, e unificar tributos. “Ao 
consolidar inúmeros tributos em apenas 
três, o Imposto sobre Bens e Serviços, a 
Contribuição sobre Bens e Serviços e o 
Imposto Seletivo, o texto vai reduzir a 
complexidade burocrática, o que possi-
bilitará às empresas concentrar recursos 
e esforços em seus negócios principais, 
fomentando a inovação e estimulando o 
crescimento econômico”, ressaltou Pa-
checo. Durante as discussões em plená-
rio, que começaram por volta das 15h, o 
relator da proposta de emenda à Cons-
tituição (PEC), senador Eduardo Braga 
(MDB-AM), acatou seis novas emen-
das que ampliam as exceções à alíquota 

padrão do futuro Imposto sobre Valor 
Adicionado (IVA). Por sugestão da vi-
ce-líder do Governo no Senado, Daniella 
Ribeiro (PSD-PB), o setor de eventos foi 
incluído na alíquota reduzida em 60%.O 
relator também acolheu emenda do se-
nador Plínio Valério (PSDB-AM) para 
equiparar a remuneração dos servidores 
dos fiscos municipais e estaduais aos da 
Receita Federal. Segundo Valério, a in-
tegração do mesmo fato gerador entre 
a Contribuição sobre Bens e Serviços 
(CBS), da União, e do Imposto sobre 
Bens e Serviços (IBS), administrado pe-
los governos locais, fará os fiscos locais 
exercerem a mesma função da Receita.

Governadores
Na votação desta quarta, a proposta 
enfrentou resistência de última hora de 
governadores do Sul e do Sudeste. Eles 
protestaram contra uma emenda acatada 
por Braga na CCJ que acrescentou três 
parágrafos ao Artigo 19 da PEC que 
prorroga, pela quarta vez, incentivos a 
montadoras de veículos do Nordeste e 
do Centro-Oeste. Essa prorrogação ha-
via sido derrubada na Câmara, em julho, 
quando os deputados rejeitaram um des-
taque para prorrogar os benefícios para 
as duas regiões. No início da tarde, os 
governadores do Sul e do Sudeste reuni-
ram-se com o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, e ameaçaram orientar as 
bancadas de seus estados a votar contra 
a reforma tributária caso não consigam 
retirar, na votação de destaques, emen-
das que consideram como “jabutis”, 
inclusões de pontos não relacionados à 
proposta principal. Segundo os gover-
nadores, as alterações de última hora 
ampliam a desigualdade de tratamento 
entre Norte, Nordeste e Centro-Oeste 
contra as outras duas regiões.

A oposição ao governador de São Pau-
lo, Tarcísio de Freitas (Republicanos), 
entrou na Justiça contra o projeto de lei 
para privatizar a Sabesp. 
A ação, que é um mandado de segu-
rança, foi apresentada no Tribunal 

de Justiça de São Paulo (TJ-SP) após 
uma articulação do coordenador da 
Frente Parlamentar contra a privati-
zação da Sabesp, deputado Emídio de 
Souza (PT-SP). A petição é assinada 
por deputados do PT, PSOL e PCdoB 

e aponta a existência de um “vício de 
inconstitucionalidade” no projeto en-
viado por Tarcísio em razão da venda 
da estatal ter sido encaminhada por um 
projeto de lei, e não por uma proposta 
de emenda constitucional.

O Senado aprovou projeto de lei (PL) 
que estabelece protocolo de prevenção 
de violência contra mulheres em esta-
belecimentos públicos. Voltado princi-
palmente a locais de entretenimento, o 
PL 3/2023 prevê também medidas vi-
sando ao atendimento a vítimas, além 
de instituir o selo Não nos Calaremos 
– Mulheres Seguras para esses estabe-
lecimentos. A proposta foi inspirada em 
uma iniciativa adotada pela Espanha, o 
No Callem (Não se calem), que ficou in-
ternacionalmente conhecida após o caso 
do jogador de futebol brasileiro Daniel 
Alves, preso desde janeiro naquele país, 
acusado de ter estuprado uma jovem no 
banheiro de uma boate em Barcelona. 
Aprovada na forma de substitutivo e 
tendo como relatora em plenário a sena-
dora Augusta Brito (PT-CE), a matéria 
voltará à análise da Câmara dos Depu-
tados. O texto aprovado teve como base 
substitutivo apresentado pela senadora 
Mara Gabrilli (PSD-SP) à Comissão de 
Direitos Humanos, elaborado a partir 
das medidas previstas em seis outros 
projetos que tramitaram conjuntamen-
te. O protocolo cria uma dinâmica a ser 
adotada para evitar o agravamento das 
situações de violência em potencial, 
preservando a integridade da vítima. 
Entre as medidas previstas, está a de 

Novas exceções
Na votação de ontem, na CCJ, Braga 
tinha acatado 247 emendas de um total 
de 777. Entre as mudanças aceitas, está 
a emenda do senador Mecias de Jesus 
(Republicanos-RR), que estende ao gás 
de cozinha o cashback. A versão anterior 
do parecer tinha incluído a energia elé-
trica no mecanismo de ressarcimento de 
tributos às pessoas mais pobres. Outra 
mudança está no tratamento diferencia-
do a clubes de futebol. Proposta pelo se-
nador Carlos Portinho (PL-RJ), a emen-
da mantém o recolhimento unificado de 
tributos pelas sociedades anônimas do 
futebol. Segundo Braga, esse mecanis-
mo jurídico tem ajudado a recuperar a 
saúde financeira dos clubes. O relatório 
já previa que as atividades esportivas pa-
gariam alíquota reduzida em 60% da fu-
tura Contribuição sobre Bens e Serviços 
(CBS) e do futuro Imposto sobre Bens e 
Serviços (IBS). O novo parecer incluiu 
benefícios para taxistas comprarem veí-
culos. Braga acolheu emenda da senado-
ra Mara Gabrilli (PSD-SP), que manterá 
a isenção na compra de automóveis por 
taxistas e por pessoas com deficiência ou 
consideradas dentro do espectro autista. 
O relatório anterior extinguiria o benefí-
cio, com a unificação de tributos. Braga 
acatou ainda uma emenda do senador 
Marcelo Castro (MDB-PI) para restau-
rar a alíquota reduzida para atividades 
de restauração urbana de zonas históri-
cas. O benefício estava no texto apro-
vado pela Câmara dos Deputados, mas 
havia sido excluído na primeira versão 
do parecer do relator. Outros benefícios 
incluídos no relatório são a alíquota zero 
para medicamentos e dispositivos médi-
cos comprados pelo governo e por enti-
dades de assistência social sem fins lu-
crativos, de autoria do senador Fabiano 
Contarato (PT-ES). Braga também aco-
lheu emendas dos senadores Esperidião 
Amin (Progressistas-SC) e Izalci Lucas 
(PSDB-DF) para zerar a alíquota de IBS, 
tributo administrado pelos estados e mu-
nicípios, para serviços prestados por 
instituições científicas, tecnológicas e de 
inovação sem fins lucrativos. Na versão 
anterior, apenas a CBS, tributo federal, 
teria a alíquota zerada.

Trava
As principais alterações da reforma tri-
butária em relação à versão aprovada 
pela Câmara constam da primeira versão 
do relatório divulgada por Braga no fim 
de outubro. As principais mudanças são 
a criação de um teto para a carga tributá-
ria, a revisão a cada cinco anos dos regi-
mes especiais de tributos e a ampliação 
do Fundo de Desenvovimento Regional 
(FDR), criado para incentivar o desen-
volvimento de regiões de menor renda, 
de R$ 40 bilhões para R$ 60 bilhões por 
ano a partir de 2043.

Relator ampliou exceções e fundo regional

A Câmara Municipal de São Paulo apro-
vou a criação de uma comissão parla-
mentar de inquérito (CPI) para investigar 
os serviços prestados pela Enel Distribui-
ção São Paulo, concessionária responsá-
vel pela distribuição de energia elétrica 
na capital paulista. A CPI terá prazo de 
duração de 120 dias, que poderá ser pror-
rogado, com a finalidade de apurar “a 
falta de assistência, o serviço deficitário 
prestado [pela Enel] aos munícipes pau-
listanos, as constantes interrupções de 
energia em decorrência da falta de manu-
tenção e poda preventiva da vegetação do 
porte arbóreo ao redor dos cabos das vias 
públicas do município”, de acordo com 
o texto do requerimento para criação da 
comissão. Na manhã de hoje, segundo os 
cálculos da concessionária, ainda havia 
mais de 11 mil de imóveis na cidade sem 

energia, desde a tempestade da última. A 
empresa privada havia se comprometi-
do a restabelecer o fornecimento , o que 
não ocorreu. O requerimento da CPI foi 
apresentado pelo vereador João Jorge 
(PSDB). No texto, o parlamentar justifi-
cou a abertura de investigação em razão 
do prolongado tempo para o restabele-
cimento da energia e os danos causados 
aos moradores do município. “Na data 
desse requerimento, milhares de consu-
midores ainda não tiveram sua energia 
restabelecida. Considerando os amplos 
danos e prejuízos causados devido à 
falta de energia para a municipalidade, 
considerando que os atuais problemas 
são apenas a culminação de uma série 
de crescentes de problemas enfrentados 
pelo consumidor paulistano em relação 
ao fornecimento de energia”, diz o texto. 

Senado aprova reforma tributária; 
texto volta à Câmara

Câmara Municipal de SP cria CPI 
para investigar atuação da Enel

Senado aprova protocolo 
de proteção às mulheres

Oposição a Tarcísio aciona justiça contra 
projeto de privatização da Sabesp

atendimento célere à vítima; a garantia 
de proteção pela equipe do estabeleci-
mento; o afastamento do agressor e o 
acompanhamento da vítima, por uma 
pessoa de sua escolha, bem como meio 
de transporte seguro na saída do estabe-
lecimento. Os organizadores de eventos 
e de locais de lazer deverão manter uma 
pessoa de sua equipe informada sobre 
o protocolo, divulgar canais de aciona-
mento das medidas protetivas e preser-
var o local do incidente para adoção das 
medidas policiais. 
Os profissionais do estabelecimento ou 
do evento deverão estar atentos a sinais 
de vulnerabilidade à violência sexual 
em razão do consumo de álcool ou de 
outras substâncias e, nesses casos, to-
mar as providências cabíveis.
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Para marcar um mês do ataque do Hamas 
ao território de Israel, que causou a morte 
de 1.400 pessoas, a organização não go-
vernamental (ONG) Rio de Paz realizou 
ato, nesta, para homenagear as vítimas 
israelenses e pedir a libertação dos reféns 
levados para a Faixa de Gaza. Fotogra-
fias de cerca de 30 crianças sequestradas 
e 1.400 bandeiras israelenses foram fin-
cadas nas areias da Praia de Copacabana, 
na zona sul do Rio de Janeiro. “Esse ato 
tem três objetivos: expressar solidarie-
dade aos parentes das vítimas, repudiar 
o terrorismo e pedir a soltura dos reféns, 
entre os quais as crianças aqui represen-
tadas por essas fotos. Não dá para chamar 
o que o Hamas fez de luta do oprimido 
contra o opressor”, afirma Antônio Car-

los Costa, presidente da ONG que é co-
nhecida por seus atos contra a violência.

Ataques de Israel
Em resposta à ação do grupo palestino, 
as Forças Armadas israelenses iniciaram 
um bombardeio e, posteriormente, uma 
ofensiva terrestre a Gaza, que duram 
até hoje e já deixaram cerca de 10 mil 
mortos, entre eles quase 4 mil crianças, 
de acordo com o Ministério da Saúde do 
território palestino. 
De acordo com a Agência das Nações 
Unidas para Refugiados Palestinos (UN-
RWA), mais de 24 mil ficaram feridos 
e 2,2 mil estão desaparecidos em Gaza, 
possivelmente sob os escombros dos 
bombardeios de Israel. Os ataques isra-
elenses deixaram 1,5 milhão de desloca-
dos - 700 mil buscaram refúgio em abri-
gos da própria organização. Na semana 
passada, a Rio de Paz havia feito um ato 
protestando contra as mortes provocadas 
por Israel em Gaza. “Se você silencia 
diante do que o Hamas fez contra o povo 
israelense, com que autoridade você vai 
denunciar as demais violações de direi-
tos que ocorrem no mundo, em especial a 
morte dessas crianças na Faixa de Gaza? 
Portanto, nessa guerra, não dá para apoiar 
incondicionalmente nenhum dos lados”, 
afirmou Antônio Carlos Costa.

Exército de Israel continua a ordenar aos habitantes do norte de Gaza para se dirigirem 
para o sul do enclave. Aumentou para 72 mil o número de deslocados

Um mês após ataque do Hamas, ato 
no Rio homenageia vítimas de Israel

ONU diz que 50 mil civis deslocaram-se 
para o sul de Gaza em 24 horas

Com combustível para apenas duas ho-
ras de eletricidade por dia, o Hospital 
Al Quds, na cidade de Gaza, anunciou  
que encerrou vários serviços essenciais 
prestados pela unidade, dentre os quais 
as cirurgias, segundo o Escritório para 
Assuntos Humanitários das Nações 
Unidas (Ocha). Com isso, a energia li-
mitada servirá apenas para os refugia-
dos que se abrigam nas instalações da 
unidade de saúde. “O Hospital Al Quds, 
na cidade de Gaza, anunciou que o seu 
gerador principal tinha sido desligado e 
que utilizava um gerador menor para re-
duzir o consumo de combustível. Como 
resultado, a enfermaria cirúrgica, a uni-
dade de geração de oxigênio e a enfer-
maria de ressonância magnética tiveram 
que fechar”, diz o informe. O escritório 
da ONU acrescentou que as áreas pró-

ximas desse hospital foram bombardea-
das. “Bombardeio intenso causou danos 
significativos ao edifício e ferimentos 
em pacientes e em dezenas de pessoas 
deslocadas internamente”, informou a 
Sociedade do Crescente Vermelho Pa-
lestino (PRCS), organização humanitá-
ria que atua na Palestina. Ainda nesta 
quinta-feira, outro hospital, o Al Awda, 
indicou que seu estoque de combustí-
vel deve se esgotar em 30 horas. “Este 
hospital presta serviços de emergência e 
cirurgias especializadas, sendo o único 
prestador de serviços de maternidade 
no norte da Faixa de Gaza”, diz o Ocha. 
Desde o início das hostilidades, 14 dos 
35 hospitais de Gaza com capacidade 
de internações foram fechados e 71% 
de todas as instalações de cuidados pri-
mários foram encerradas por causa dos 

bombardeios ou falta de combustível, 
informa a Ocha.

Diarreia e contaminações
A Organização Mundial da Saúde 
(OMS) alertou hoje para o aumento da 
propagação de doenças à medida que 
os sistemas de saúde, de água e de sa-
neamento estão sendo interrompidos. 
Desde outubro, foram notificados mais 
de 33 mil casos de diarreia, sendo mais 
da metade em crianças menores de cin-
co anos. Para efeitos de comparação, 
nos anos 2021 e 2022 a média de casos 
de diarreia registrada foi de 2 mil casos 
em crianças menores de cinco, ainda se-
gundo a OMS. “A falta de combustível 
levou ao encerramento de fábricas de 
dessalinização, aumentando significati-
vamente o risco de infecções bacteria-
nas, como a diarreia, que se espalham 
à medida que as pessoas consomem 
água contaminada. A falta de combus-
tível também comprometeu a coleta de 
resíduos sólidos, criando um ambiente 
propício à proliferação rápida e genera-
lizada de insetos, roedores que podem 
transportar e transmitir doenças”, infor-
mou. O Escritório da ONU para Assun-
tos Humanitários destacou ainda que a 
ajuda que entra pelo Egito atende a uma 
pequena fração da sociedade palestina. 
“A água potável trazida serve apenas 
4% dos residentes de Gaza, enquanto o 
combustível desesperadamente neces-
sário continua proibido [pelas autorida-
des israelenses]”, informou. 

Foguete atingiu um navio civil sob bandeira da Libéria, no momento 
de sua entrada no porto de Odessa

Sem combustível hospital em Gaza 
encerra atividades essenciais

Um míssil russo atingiu um navio de 
carga que atracava no porto ucraniano 
de Odessa, no Mar Negro, matando o 
comandante da embarcação e ferindo ou-
tras quatro pessoas, disseram autoridades 
ucranianas. O comando militar do sul da 
Ucrânia afirmou que uma aeronave táti-
ca russa no Mar Negro lançou um mís-
sil antirradar contra o navio. “O foguete 

atingiu a superestrutura de um navio civil 
sob bandeira da Libéria, no momento de 
sua entrada no porto”, disse o Comando 
Operacional Sul em um comunicado no 
Telegram. O piloto do navio, de 43 anos, 
morreu. Três tripulantes filipinos e um 
trabalhador portuário ficaram feridos. A 
Rússia atacou repetidamente os portos 
ucranianos desde que se retirou de um 

acordo mediado pela ONU que garantia 
a passagem segura de cereais através do 
Mar Negro no início deste ano. Depois 
da retirada da Rússia, a Ucrânia lançou 
o seu próprio corredor para tentar con-
tornar o que é, na verdade, um bloqueio 
russo. O ministro da Infraestrutura da 
Ucrânia, Oleksandr Kubrakov, disse que 
o navio deveria transportar minério de 
ferro para a China e descreveu os exten-
sos danos que os ataques russos infligi-
ram à infraestrutura ucraniana, uma vez 
que permitiram que o acordo de grãos 
perdesse validade. “Este é o 21º ataque 
aos portos do Mar Negro na região de 
Odessa desde que a Rússia abandonou 
o acordo de cereais em julho. Durante 
este período, o país terrorista danificou 
mais de 160 instalações de infraestrutura 
e 122 veículos de transporte”, escreveu 
Kubrakov no Facebook. 
“É por isso que a Ucrânia está fazendo 
de tudo para fortalecer a defesa aérea e 
proteger o sul da Ucrânia dos ataques 
terroristas russos”, disse o ministro. As 
autoridades ucranianas lançaram uma in-
vestigação sobre o ataque. 

Rússia lança ataque mortal com mísseis 
contra navio civil no porto ucraniano de 
Odessa, diz Kiev

A Rússia retirou-se formalmente nesta 
terça-feira, 7, de um tratado europeu 
de segurança que limitava algumas ca-
tegorias das Forças Armadas, culpando 
os Estados Unidos e a Otan, a principal 
aliança militar ocidental, por minarem 
a segurança da região. O Tratado so-
bre Forças Armadas Convencionais na 
Europa, de 1990, foi assinado um ano 
depois da queda do Muro de Berlim e 
impôs limites a categorias de equipa-
mentos militares convencionais que as 
partes poderiam usar, em meio às preo-
cupações de que um dos lados da Guer-
ra Fria juntasse forças para uma ofensi-
va rápida na Europa. 
A Rússia suspendeu a participação no 
tratado em 2007 e interrompeu a par-
ticipação ativa em 2015. Mais de um 
ano após a invasão em grande escala 
da Ucrânia, o presidente Vladimir Pu-

tin assinou em maio um decreto denun-
ciando o pacto e citando a expansão da 
Otan para perto das fronteiras da Rússia 
com a inclusão da Finlândia e negocia-
ções para entrada de Suécia e Ucrânia. 
A Rússia suspendeu a participação no 
tratado em 2007 e interrompeu a parti-
cipação ativa em 2015. Mais de um ano 
após a invasão da Ucrânia, o presidente 
Vladimir Putin assinou em maio um de-
creto renegando o pacto.

Rússia deixa tratado militar 
europeu e culpa EUA e Otan 
por decisão 

Mais de 50 mil palestinianos deslo-
caram-se do norte para o sul da Faixa 
de Gaza nas últimas 24 horas através 
da única passagem autorizada pelos is-
raelitas aumentando para 72 mil o nú-
mero de deslocados, de acordo com as 
Nações Unidas. O relatório diário do 
Gabinete das Nações Unidas para a Co-
ordenação de Assuntos Humanitários 
(OCHA) indica que pelo quinto dia con-
secutivo, o Exército de Israel continua a 
ordenar aos habitantes do norte de Gaza 
para se dirigirem para o sul do enclave. 
Tratam-se ainda “de centenas de milha-
res de pessoas” que continuam na zona 
que Israel pretende que se desloquem 
em direção ao sul do território através 
da estrada de Saladino, a principal arté-
ria da região. Segundo a ONU a retirada 
é cada vez mais numerosa tendo vindo 
a aumentar nos últimos dias. “Os com-
bates, os bombardeamentos na estrada 
continuam, colocando em perigo os des-
locados e há testemunhos que indicam 
a existência de cadáveres junto à via“, 
refere o relatório diário. A ONU subli-
nha que a passagem entre o norte e o sul 

e que atravessa o rio de Gaza continua 
aberta mas apenas entre as 10h e as 14h 
(8h e as 12h em Lisboa). A maioria dos 
deslocados faz o percurso a pé, cami-
nhando “quatro ou cinco quilómetros” 
sendo que os que viajam de automóvel 
são obrigados a abandonar as viaturas 
na rotunda AlKuwaiti no extremo sul da 
cidade de Gaza. O documento da ONU 

reitera que a situação dos hospitais da 
parte norte de Gaza, entre os quais o Al 
Quds, foi obrigado a cancelar todas as 
cirurgias por falta de combustível. O ou-
tro hospital da zona (Al Auda) é o único 
que oferece serviços de maternidade no 
norte do enclave, mas dispõe de reser-
vas de combustível apenas para as pró-
ximas 30 horas.
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No sábado, 11, a Prefeitura de Carapicu-
íba realiza a ação Saúde + Perto de Vc 
- Especial Novembro Azul –, das 8 às 
16 horas, na UBS Elzir Maria de Jesus, 

No mês de novembro, a Secretaria de 
Cultura e Lazer de Cotia, em parceria 
com o Pontos MIS, realizará sessões 
de cinema com uma coletânea de fil-
mes e curta- metragens de clássicos e 
filmes temáticos em celebração ao Dia 
da Consciência Negra [celebrado em 20 
de novembro]. Os filmes serão exibidos 
na Biblioteca Batista Cepelos e são gra-
tuitos. No dia 11 (sábado), às 16h, será 
exibido a coletânea de episódios de dese-
nhos clássicos – Popeye para Presidente 
(1956), Patolino e o Dinossauro (1939) e 
Concerto dos Patos (1943). A coletânea 
também será exibida no dia 29 (quarta-
-feira), às 15h. Neste mesmo dia, Race 
(classificação 12 anos) será transmitido, 
às 16h25. Cinebiografia de Jesse Owens, 
atleta negro americano que ganhou qua-
tro medalhas de ouro nas Olimpíadas de 
Berlim, em 1936, superando corredores 
arianos em pleno regime nazista. No dia 
29 (quarta-feira), às 15h25, haverá uma 
nova sessão com Race. No dia 18 (sába-
do) é a vez de Napo (classificação livre), 
às 16h, e Pantera Negra (classificação 14 
anos), às 16h10. Napo, conta a história 
de um senhor que, com o agravamento 
de sua doença, precisou mudar para a 
casa de sua filha, onde seu neto reinter-
preta fotografias antigas em desenhos, o 
ajudando a recuperar memórias perdidas. 
Pantera Negra retrata uma tragédia que 
forçou o jovem Príncipe TChalla a assu-
mir o trono de Wakanda, ele é confron-
tado em um teste final, pondo em risco 

Santana de Parnaíba é uma das cidades 
mais antigas do Brasil, fundada em 14 
de novembro de 1580 por Suzana Dias e 
seu filho André Fernandes. Em novem-
bro, o município completará 443 anos 
de trajetória e, para celebrar o aniversá-
rio, contará com uma programação es-
pecial para toda a população, que deve 
ser finalizada com um grande show com 
a dupla sertaneja Matheus & Kauan. Em 
14 de novembro de 2023, as atividades 
começam às 6h com uma Alvorada, 
apresentação de banda musical com ar-
tistas locais pelas ruas do Centro Histó-
rico. Às 9h será realizada a Missa So-
lene na Igreja Matriz Sant’Ana (Largo 
da Matriz, s/n). Às 10h30 será feito um 

café no Centro de Memória e Integração 
Cultural (Cemic), que fica no Largo da 
Matriz, 49. Já às 11h a Banda Sinfôni-
ca da Polícia Militar do Estado de São 
Paulo fará uma apresentação em frente 
a antiga sede da Cultura. A apresentação 
musical da noite - que desta vez será re-
alizado na Barragem Edgard de Souza, 
localizada na Estrada dos Romeiros, km 
40, portão 2 - começa às 20h com show 
do cantor Danillo Gomes, morador da 
cidade. Na sequência, sobe ao palco 
Matheus & Kauan. A dupla promete em-
balar a noite dos parnaibanos ao som de 
grandes sucessos, como “O nosso santo 
bateu”, “Te assumi pro Brasil” e “Que 
sorte a nossa”. Vale lembrar que a en-
trada é gratuita, mas as pessoas podem 
colaborar doando 1kg de alimento não 
perecível, que será destinado ao Fundo 
Social de Solidariedade no atendimento 
às famílias em situação de vulnerabili-
dade social do município. A cada edição 
a cidade recebe em média cerca de 20 
mil pessoas na festa, e a expectativa 
para este ano é ultrapassar essa marca. 
A programação completa da festividade 
está no site da prefeitura (santanadepar-
naiba.sp.gov.br).

Os órgãos da Prefeitura de Barueri já co-
meçaram a desempenhar as ações relati-
vas ao PPCV (Plano Preventivo Chuvas 
de Verão 2023 / 2024). Encabeçada pela 
Secretaria de Segurança Urbana e Defe-
sa Social (SSUDS), por meio da Coor-
denadoria de Proteção e Defesa Civil, a 
iniciativa exige a união de forças de di-
versos setores municipais para garantir 
um verão tranquilo e seguro no que tan-
ge às intempéries climáticas. A primeira 
reunião ocorreu na segunda-feira, dia 6, 
e serviu para nortear os integrantes do 
grupo de trabalho do PPCV. O objetivo 
é intensificar a prevenção, prestar rápido 
atendimento às emergências e um apoio 
assistencial eficiente. A operacionaliza-
ção do Plano se baseia em três pontos 
principais: monitoramento de dados plu-
viométricos, previsão meteorológica e 
observação de campo. O Plano Preventi-
vo Chuvas de Verão obedece ao decreto 

9.672, de 21 de outubro de 2022, que 
vigora no período de 1º de novembro a 
31 de março do ano subsequente, com 
possibilidade de prorrogação conforme 
situação meteorológica de risco. 
O período foi delimitado com base na 
incidência das chamadas chuvas de ve-
rão, quando aumenta consideravelmen-
te a vazão pluvial e, consequentemen-
te, o risco de enchentes, alagamentos, 
inundações e deslizamentos de encostas 
no município.

A prioridade é preservar vidas
Cumprindo a missão de zelar pela segu-
rança e o bem-estar de seus cidadãos, a 
Prefeitura, por meio do PPCV, elabora 
ações preventivas e planos de contin-
gência para minorar o máximo possível 
os transtornos decorrentes causados pe-
las chuvas. “O PPCV é o instrumento 
pelo qual os órgãos integrantes do Siste-

ma Municipal de Proteção e Defesa Ci-
vil, estabelecem critérios para o monito-
ramento das condições meteorológicas, 
prevenção e respostas a desastres em 
decorrência das precipitações pluvio-
métricas na cidade de Barueri”, expôs a 
Defesa Civil durante a reunião. O ma-
jor Robson Dias Pereira, coordenador 
adjunto da Defesa Civil de Barueri, ex-
plica que “através de critérios técnicos 
predefinidos são emitidos alertas para 
os munícipes e para ativação dos órgãos 
que compõem o Plano. Com isso, são 
adotadas ações visando mitigar os ris-
cos e minimizar os danos”.

Estados críticos
Os especialistas da Defesa Civil apon-
taram aos integrantes os estados de 
criticidade das ocorrências envolvendo 
enchentes, alagamentos e inundações.
Nessa situação, o estado de “Observa-
ção” se mantém durante todo o perío-
do de vigência do Plano. O estado de 
“Atenção” entra em vigor a partir de 
potenciais ocorrências, como quando há 
chuvas em curso. Já o estado de “Aler-
ta” ocorre diante da iminência de trans-
bordamento de rios e córregos, quando 
surgem as primeiras ocorrências. Por 
fim, o “Alerta Máximo” corresponde às 
ocorrências generalizadas ou de grandes 
proporções. Com relação aos desliza-
mentos, os estados críticos obedecem a 
seguinte ordem: - “Observação”: duran-
te todo o período de vigência; - “Aten-
ção”: acumulado de chuvas superior a 
50mm em 72 horas; - “Alerta”: a partir 
do registro das primeiras ocorrências; - 
“Alerta Máximo”: ocorrências generali-
zadas e / ou de grandes proporções.

Seguindo a sua proposta de popularizar 
a música instrumental para públicos di-
versos, a Orquestra de Cordas Bachiana 
Filarmônica, regida pelo Maestro João 
Carlos Martins, faz uma nova apresen-
tação em Barueri, no próximo dia 09 de 
novembro, às 20h. Embora o concerto 
seja gratuito, é indispensável a retirada 
de ingressos online no site da Bilheteria 
Express - ou com 2h de antecedência no 
próprio local, em virtude da capacidade 
total do Teatro do Complexo Cultural 
Praça das Artes. Com releituras de gran-
des clássicos e composições de autoria 
de músicos renomados, a Orquestra traz 
um repertório eclético, com peças como 
“Jesus Alegria dos Homens” de Bach, 
“Melodia Sentimental” de Villa Lobos 
e “Trem das Onze” de Adoniran Bar-
bosa no setlist. O show contará com a 
participação especial da soprano Karen 
Stephanie. “O projeto tem como propó-
sito popularizar a música clássica entre 
públicos diversos, possibilitando novas 
descobertas de sons, composições e 
sensações, aproximando-os deste estilo 
musical. Entendemos o acesso à cul-
tura como necessidade básica e direito 
de todo cidadão, por isso o nosso com-

promisso de garantir a gratuidade para 
todos, ampliando o acesso pela trans-
missão via internet”, pontua Anderson 
Horácio, gestor da AH7 Produções Cul-
turais. Em Barueri, a ação é patrocinada 
pela empresa Klüber Lubrication que, 
ciente de seu papel social, compromete-
-se a dedicar recursos para a promoção e 
valorização da cultura. Viabilizado pela 
Lei de Incentivo à Cultura, “Orquestra 
de Cordas Bachiana Filarmônica” é re-
alizado pelo Ministério da Cultura com 
produção da Villa 7 Produções Culturais 
em parceria com a AH7 Gestão Cultural 
e os apoios da Praça das Artes e da Se-
cretaria de Cultura e Turismo.

SERVIÇO - “Orquestra de Cordas Ba-
chiana Filarmônica” em Barueri
Regência: Maestro João Carlos Martins
Ingressos: A partir de 21/11 no site Bi-
lheteria Express
Concerto: Quinta-feira, 09 de novembro 
de 2023, às 20h
Presencial: Teatro do Complexo Cultu-
ral Praça das Artes | R. Min. Rafael de 
Barros Monteiro, 255, Jd. dos Camar-
gos - Barueri (SP), Online: Canal da 
Villa7 AH7 No YouTube 

Programação do Cinema na Biblioteca celebra 
o Dia da Consciência Negra em Cotia

Saúde + Perto de Vc - Especial Novembro 
Azul acontece no sábado em Carapicuíba

Santana de Parnaíba celebra 
443 anos com show de Matheus 
& Kauan e atrações locais

Orquestra de Cordas Bachiana 
Filarmônica se apresenta no palco 
do Teatro do Complexo Cultural 
Praça das Artes, em Barueri

Prefeitura de Barueri inicia ações do Plano 
Preventivo Chuvas de Verão 2023 / 2024 

o destino de seu país e do mundo inteiro. 
A vez do filme Hair Love (classificação 
livre) invadir a sala de cinema da biblio-
teca, será no dia 22 (quarta-feira), às 15h, 
e no dia 25 (sábado), às 16h. Estrelado 
por uma família negra, ele retrata de for-
ma bem-humorada, os dilemas de um 
homem que é provocado a lutar no rin-
gue da paternidade, com pentes, grampos 
e cremes, contra os cachos de sua filha. 
O filme Besouro (classificação 14 anos) 
passará na telona no dia 22 (quarta-fei-
ra), às 15h10, e no dia 25, às 16h10. Be-
souro era o sobrenome do reconhecido 
capoeirista Manuel Henrique Pereira. O 
filme conta a história deste órfão que se 
transformou num dos grandes mestres da 
capoeira, disciplina criada por escravos 

africanos que eram proibidos de utilizar 
armas. Serviço: Cinema gratuito na Bi-
blioteca Batista Cepelos, Local: Biblio-
teca Batista Cepelos, Endereço: Avenida 
Professor Manoel José Pedroso, 1147 – 
Parque Bahia, Gratuito, Programação: 
Coletânea: 11/11, às 16h – classificação 
livre, Race: 11/11, às 16h25 – classi-
ficação 12 anos, Napo: 18/11, às 16h – 
classificação livre, Pantera Negra: 18/11, 
às 16h10 – classificação 14 anos, Hair 
Love: 22/11, às 15h – classificação livre, 
Besouro: 22/11, às 15h10 – classificação 
livre, Hair Love: 25/11, às 16h – classi-
ficação livre, Besouro: 25/11, às 16h10 
– classificação livre, Coletânea: 29/11, às 
15h – classificação livre, Race: 29/11, às 
15h25 – classificação 12 anos

na Vila Menck. O programa foi pensado 
para atender toda população da cidade, 
mas principalmente aqueles que não con-
seguem comparecer às unidades básicas 

de saúde no meio da semana. 
Ele acontece de 15 em 15 dias em uma 
UBS/USF diferente.

Confira os serviços desta edição:
Exame de sangue para detecção precoce 
de câncer de próstata acima de 40 anos
Atualização de caderneta de vacina;
Testes rápidos de HIV e sífilis;
Emissão do Cartão do SUS;
Papanicolau para mulheres entre 25 e 64 
anos; Agendamento de mamografia para 
mulheres de 50 a 69 anos;
Ouvidoria da Saúde.

Serviço:
Saúde + Perto de Vc
Data: 11/11 - 8 às 16 horas
UBS Elzir Maria de Jesus
Estr. das Acácias, 202 – Vila Menck

Itapevi recebe, no dia 17 de novembro 
(sexta-feira), três apresentações gratui-
tas do Circo Spacial. A iniciativa é da 
Prefeitura por meio do ProAc (Progra-
ma de Ação Cultural) do Governo do 
Estado de São Paulo. As apresentações 
acontecem às 11h, 15h e 17h no Parque 
da Cidade (Rua Professor Dimarães 
Antonio Sandei – Cidade Saúde). Os 
interessados devem solicitar o ingresso 
antecipadamente pelo link da Bilhete-
ria Express (clique aqui). 
Ao acessar a solicitação virtualmente, 
é possível escolher o lugar desejado no 
Parque. A aquisição permitida é de um 
ingresso por CPF. Recomenda-se che-
gar com, pelo menos, 30 minutos de 
antecedência. Sobre o Circo Spacial: 
Inaugurou os espetáculos no dia 9 de 

agosto de 1985 no estado de São Paulo. 
Na estreia contou com artistas nacio-
nais e internacionais. 
A atração conta com palhaços mági-
cos e acrobatas em participações para 
crianças e familiares. Ao longo de sua 
história, o Circo Spacial  produziu 
diversos espetáculos temáticos com 
grandes atrações circenses de alto ní-
vel,  que  trouxeram reconhecimento, 
prestígio e notoriedade. São realizadas 
apresentações corporativas, drive-in, 
em escolas, oficinas e shoppings.

Serviço
Apresentação Circo Spacial
Quando: Sexta-feira, 17 de novembro
Horários: 11h, 15h e 17h
Local: Parque da Cidade

Circo Spacial fará apresentações 
no Parque da cidade em Itapevi

O objetivo é intensificar a prevenção, prestar rápido atendimento 
às emergências e um apoio assistencial eficiente

Os filmes serão exibidos na Biblioteca Batista Cepelos e são gratuitos
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De acordo com pesquisa do site Booking.
com, o maior do mundo de venda de di-
árias de hotéis, Caraguatatuba está entre 
os 10 destinos domésticos mais procura-
dos para as férias do final de ano. Com 
a chegada do fim do ano, o Brasil se 
prepara para uma temporada repleta de 
sol, calor e, é claro, a paixão dos brasi-
leiros por praias paradisíacas. À medida 
que a primavera cede lugar ao verão, os 
viajantes querem descobrir novos desti-
nos e aproveitar as férias escolares e as 
festas de final de ano com o pé na areia. 
Enquanto boa parte dos países do mun-

A Prefeitura de São Sebastião, por meio 
da Secretaria de Esportes (SEESP), rea-
liza o Festival de Vela de São Sebastião 
2023 para celebrar as conquistas da Es-
cola de Vela de São Sebastião (EVSS) 
durante o ano. O evento ocorre no 
Balneário dos Trabalhadores, na Praia 
Grande, no dia 25 de novembro, a partir 
das 9h. A previsão é de que o evento te-
nha participação de 60 atletas, que com-
petirão nas classes Laser 4.7, Dingue e 
Optimist. Esse evento homenageia as 
atividades da EVSS no ano e prepara os 

A Prefeitura de São José dos Campos 
plantou, em seis meses, 2.400 árvores 
na região sul, leste e sudeste da cidade. 
A Via Cambuí, eixo de ligação entre as 
regiões leste e sudeste, recebeu cerca 
de 800 mudas e, atualmente, está sendo 
realizada manutenção com tutoramento 
e limpeza de copa, além de substituição 
de algumas árvores que não consegui-
ram enraizar. Jardineiro da Urbam, Pe-
dro Manoel dos Santos está refazendo o 
plantio das mudas que não conseguiram 
sobreviver na Via Cambuí. Segundo 
ele, algumas mudas, embora recebam 
fertilizante no plantio e são regadas pe-
riodicamente, não conseguem “ir para 
frente, mas isso é normal”. Diariamente, 
ele planta de 12 a 14 mudas. Com muito 
cuidado, Santos estava replantando me-
ticulosamente as mudas. Ele prepara o 
berço a cada nova árvore, afofa a terra, 
coloca a muda, fertiliza, recobre, coloca 
a proteção de poda e faz a primeira rega. 
“Eu gosto do que faço, dá uma sensação 
de dever cumprido.” O serviço, com ou-
tra equipe de jardineiros, aconteceu na 
região sudeste, foram plantadas 1.000 
árvores nas proximidades do Setville. 
Já na sul, o Chácaras Reunidas recebeu 
230 mudas de novas espécies. Neste 

A Prefeitura de Taubaté recebeu nes-
ta quarta-feira, 8, o aditivo no aporte 
realizado pelo Governo Federal. Nesta 
manhã, R$ 1.845.714, 88 foram depo-
sitados na conta da Prefeitura e serão 
destinados para o Hospital Municipal 
Universitário de Taubaté (HMUT). O 
valor recebido é referente aos meses de 
outubro e novembro. A administração 
municipal passa a contar com esse va-
lor, de forma anual e permanente, para 
a manutenção do atendimento de pa-
cientes taubateanos e de outros muni-
cípios. O Ministério da Saúde cumpre 
a Portaria GM/MS 1.636, que confirma 
o aumento de R$ 11.074.289,31 no li-
mite financeiro para custeio das ações 
e serviços públicos de saúde no grupo 
de Atenção de Média e Alta Comple-
xidade Ambulatorial e Hospitalar (Teto 
MAC). No último dia 30, o Estado 
também efetuou o repasse de R$ 1,5 
milhão, que somado ao depósito do dia 
3 de novembro totalizam R$ 3 milhões. 

mês, o Jardim Morumbi começa a ga-
nhar 230 árvores e no Jardim Oriente 
serão 100. Nesse período de primavera/
verão, o plantio de árvores em áreas ver-
des públicas, praças ciclovias, canteiros 
centrais de avenidas será intensificado 
por ser um período chuvoso com a irri-
gação natural, mantendo uma faixa úmi-
da por mais tempo. O plantio de árvores 
em calçadas é de responsabilidade da 
Prefeitura de São José dos Campos. O 
munícipe, que desejar plantar uma espé-
cie em frente sua residência, deve pedir 
pela central 156, que será atendido pela 
administração municipal.

Ubatuba esteve presente com 28 ginas-
tas durante a 14ª Copa Estadual de GR.  
O evento ocorreu de 2 a 4 de novembro 
na cidade de Pereira Barreto e reuniu 
mais de 360 atletas de todo o estado. 
Joyce Suguimoto, técnica da equipe, 
ressaltou a seriedade, dedicação e esfor-
ço das atletas durante as competições e 
treinos como fundamentais para os re-
sultados obtidos. “Parabenizamos todas 
as ginastas: vocês são nosso orgulho. 
Agradecemos também aos pais que nos 
ajudaram e foram rede de apoio”, con-
cluiu.

Categoria Mirim:
5º lugar Sarah Vitória, Individual corda
Categoria pré-infantil iniciante:
1º lugar Iasmim Reis, Individual corda
1º lugar – Conjunto mãos livres – Gi-
nastas: Ana Laura Gouvêa, Iasmim 
Reis, Laura Juliani, Manuela Klopfer e 
Raquel Conceição.
1º Lugar Geral

Categoria Infantil Intermediário:
2º Lugar – Eliza Santos – Ind ML

1º Lugar – Dupla bola – Ginastas: Ana 
Beatriz Ramos e Maria Júlia Coutinho
1º Lugar – Conjunto 5 cordas – Ginas-
tas: Ana Beatriz Ramos, Eliza Santos, 
Helena Dutra, Maria Júlia Coutinho e 
Yasmim Ferreira.
1º Lugar Geral

Categoria Juvenil Iniciante:
1º Lugar – Amanda Vieira- Ind Maças
2º Lugar – Alice César – Ind Maças
1º Lugar – Dupla de bola: Ginastas: Isa-
belly Costa e Luara Pereira
1º Lugar – Conjunto 5 cordas – Ginas-
tas: Isabella Fernandes, Isabelly Costa, 
Josiane Vitória, Júlia Medeiros  Luara 
Pereira
1º Lugar Geral

Categoria Juvenil Intermediário:
1º Lugar, Catherine Notoya, Individual 
Maças
1º Lugar – Dupla bola – Ginastas: Bian-
ca Macedo e Mellany Santos
1º Lugar – Conjunto 5 cordas – Ginasti-
cas: Bianca Macedo, Catherine Notoya, 
Gabriela Santos, Lara Zanin e Mellany 
Santos
1º Lugar geral

Categoria Adulto intermediário
8º Lugar- Jennifer Germinari – indivi-
dual fita
4º Lugar – Dupla Bola – Ginastas: Ga-
briela Oliveira e Jeniffer Germinari
7º Lugar – Conjunto 5 arcos – Ginastas: 
Céu Vargas, Gabriela Oliveira, Jennifer 
Germinari, Lara Suguimoto e Williane 
Gabrielli. 5º Lugar geral

velejadores para a disputa do Paulista da 
Classe Laser, na Represa Guarapiranga, 
de 14 a 17 de dezembro. Após o Pau-
lista, a Escola de Vela de São Sebastião 
entra em recesso, muitos atletas vão 
seguir treinando por conta própria para 
buscarem os melhores resultados possí-
veis para a cidade. Os alunos da EVSS, 
da Divisão de Esportes Náuticos da SE-
ESP, se destacaram e tiveram uma boa 
participação no Campeonato de Vela 
Brasil Centro de Optimist, Copa do 
Brasil e 50ª Semana de Vela de Ilhabela. 

A equipe da Escola de Vela de São Se-
bastião é comandada pelos professores 
Rafael Mendes, Aristarcho Lobo e Mar-
cus Vinícius Soares, que trabalham as 
classes Laser, Optimist, Dingue e Sni-
pe. “Toda trajetória traz muitos conhe-
cimentos e o cotidiano de treinamento 
faz os atletas terem um avanço a cada 
competição disputada. Eles merecem 
ter esse momento de reconhecimento 
depois de todo o esforço e empenho 
durante este ano”, concluiu o professor, 
Rafael Mendes. Todos os atletas que 
participarem do Festival de Vela de São 
Sebastião serão premiados com meda-
lhas e os primeiros colocados também 
ganharão troféus. Campeonato Paulista 
da Classe Optimist. No último final de 
semana, a velejadora da EVSS, Ester 
de Freitas Machado, foi campeã juve-
nil do Campeonato Paulista da Classe 
Optimist e vice-campeã na classificação 
geral do feminino, em Ilhabela. Henri-
que Fernandez dos Santos ficou com a 
terceira colocação no masculino. Vitor 
Yukimassa e Pedro Vivian Siqueira tam-
bém representaram São Sebastião, mas 
não conseguiram subir ao pódio. A equi-
pe teve o acompanhamento do técnico, 
velejador e professor da EVSS, Marcus 
Vinícius Soares Silva, que destacou os 
resultados da equipe sebastianense nes-
sa etapa da competição. 

Ubatuba é destaque durante 14ª 
Copa Estadual de Ginástica Rítmica

Festival de Vela de São Sebastião 2023 celebra 
temporada de conquistas da equipe municipal

Plantio de árvores em São 
José chega a 2.400 mudas

Caraguatatuba está entre os 10 destinos 
mais buscados pelos brasileiros para os 
próximos meses

Taubaté recebe R$ 1,8 milhão 
do Governo Federal para HMUT

À medida que a primavera cede lugar ao verão, os viajantes querem descobrir novos 
destinos e aproveitar as férias escolares e as festas de final de ano com o pé na areia

O programa teve início em 5 de junho e contabiliza até o momento 
mais de 15,8 mil acordos efetivados com os benefícios da Lei

do enfrenta um inverno rigoroso, com 
baixas temperaturas, o Brasil entrega 
aos viajantes céu azul, praias com águas 
cristalinas e oportunidade de passar dias 
curtindo sol e calor. A pesquisa revela 
quais são os destinos tendência nacio-
nais para esse período, ou seja, aqueles 
destinos em alta, que tiveram um au-
mento significativo na procura por parte 
dos viajantes brasileiros em comparação 
ao mesmo período do ano passado. No 
top 10 de destinos tendência para o fim 
do ano, nove são cidades de praia, sen-
do que sete são do litoral de São Paulo 

e Caraguatatuba está na 9ª colocação. O 
gerente comercial da Booking.com no 
Brasil, Marco Sobrinho, destaca a quan-
tidade de cidades do litoral de São Paulo 
como tendência para o final do ano. “Isso 
mostra como a proximidade com grandes 
centros urbanos e viagens de carro com 
várias opções de lazer atraem viajantes 
que buscam um refúgio para aproveitar 
lugares à beira-mar”, disse. Para o prefei-
to de Caraguatatuba, Aguilar Junior, isso 
comprova o desenvolvimento do muni-
cípio, a partir de grandes obras, como a 
nova serra da Rodovia dos Tamoios e o 
contorno entre os municípios, facilitando 
a locomoção para o Litoral. “Sem contar 
as belezas naturais que nossa cidade dis-
põe e os eventos, que cada vez mais atra-
em visitantes para Caraguatatuba”, disse. 
Confira os destinos tendência nacionais, 
que mais cresceram em buscas por via-
jantes brasileiros, na Booking.com, no 
período entre novembro de 2023 e janei-
ro de 2024:
Japaratinga (AL)
Itanhaém (SP)
Praia Grande (SP)
Bertioga (SP)
Peruíbe (SP)
Guaratuba (PR)
Capitólio (MG)
Santos (SP)
Caraguatatuba (SP)
Guarujá (SP)

O lutador Rodrigo Garcia, atleta de Ilha-
bela, conquistou uma medalha de bron-
ze no Campeonato Aberto de Roma, 
realizado na Itália entre os dias 25 e 29 
de novembro. O atleta vem se destacan-
do no cenário do Jiu-Jítsu com diversas 
conquistas ao longo de sua trajetória. O 
técnico Marcelo de Siqueira “Ciborg”, 
falou acerca das dificuldades do atleta 
ao competir em outro país. “Viajar para 
um continente diferente, enfrentando 
mudanças de fuso horário e uma ali-
mentação que não era exatamente o que 
Rodrigo estava acostumado, foi uma 
verdadeira provação, mas ele não se 
abalou e encarou esses obstáculos com 
determinação”, destacou.Rodrigo Gar-
cia ressaltou a satisfação de poder repre-
sentar não apenas Ilhabela, mas também 
o país em território internacional. “Para 
um atleta brasileiro, a possibilidade de 
disputar um título fora do território na-

cional já é o maior prêmio. Agradeço a 
Prefeitura de Ilhabela, ao prefeito Toni-
nho Colucci e ao vereador Gabriel Ro-
cha pela confiança e apoio que tornaram 
essa conquista possível”, frisou.

Trajetória
O lutador possui diversas conquistas 
em sua trajetória, em 2021 conquistou 
o título de Campeão Paulista, Campeão 
Brasileiro, Campeão Sul-Americano, 
Campeão Pan-Americano e Campeão 
Mundial, terminando em primeiro lu-
gar no ranking da Confederação Bra-
sileira de Jiu-Jitsu Esportivo – CBJJE. 
Em 2022 conquistou o título de Cam-
peão Brasileiro, além de duas meda-
lhas de ouro nas categorias Meio Pesa-
do Com e Sem Kimono, Rodrigo ainda 
conquistou o terceiro lugar na catego-
ria Absoluto Sem Kimono, onde não há 
limite de peso. 

Lutador de Ilhabela conquista medalha 
em Campeonato de Jiu-Jítsu na Itália

A transferência total será de R$ 4,5 mi-
lhões, sendo R$ 1,5 milhão/mês a mais 
do que já era praticado. Antes eram R$ 
2 milhões e passou a ser R$ 3,5 milhões 
até dezembro, em caráter emergencial. 
As revisões de valores irão reequilibrar 
as pactuações que estavam defasadas e 

faziam com que a Prefeitura de Taubaté 
arcasse com mais recursos para a ma-
nutenção do HMUT. Com o aumento 
dos repasses, a administração muni-
cipal objetiva reorganizar as questões 
financeiras que impactaram na oferta 
dos serviços da unidade hospitalar.
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Quando a missão Lucy da Nasa passou 
por seu primeiro asteroide esta semana, 
suas câmeras capturaram uma surpre-
sa. A espaçonave Lucy passou próxima 
ao pequeno asteroide Dinkinesh, loca-
lizado no principal cinturão de aste-
roides do nosso sistema solar, entre as 
órbitas de Marte e Júpiter. Hal Levison, 
cientista planetário norte-americano do 
Southwest Research Institute, afirmou 
que Dinkinesh, que significa “maravi-

lhoso” na língua amárica da Etiópia, 
“realmente fez jus ao seu nome”. “Isso 
é maravilhoso”, disse Levison. “Quan-
do Lucy foi originalmente selecionada 
para voar, planejávamos sobrevoar sete 
asteroides. Com a adição de Dinkinesh, 
duas luas de Troia e agora este satéli-
te, aumentamos para 11.” Os astrôno-
mos tiveram as primeiras dicas de que 
Dinkinesh poderia ser uma dupla quan-
do o conjunto de instrumentos de Lucy 

detectou mudanças no brilho nas sema-
nas que antecederam a aproximação da 
espaçonave, 

O que a dupla Dinkinesh pode revelar
A equipe da missão acredita que o 
maior asteroide tem 805 metros de 
largura e a menor rocha espacial cerca 
220 metros de largura. A espaçonave 
Lucy chegou a 425 km da superfície 
do asteroide durante sua maior apro-
ximação. A aproximação foi projetada 
para ajudar a espaçonave a testar seu 
conjunto de equipamentos, incluindo 
seu sistema de rastreamento, que a per-
mite localizar autonomamente a rocha 
espacial e mantê-la à vista enquanto 
voa a incríveis 4,5 km/s. “Esta é uma 
série impressionante de imagens. Elas 
indicam que o sistema de rastreamento 
funcionou conforme planejado, mesmo 
quando o universo nos apresentou um 
alvo mais difícil do que esperávamos”, 
disse Tom Kennedy, engenheiro de 
orientação e navegação da Lockheed 
Martin – empresa parceira da Nasa na 
missão. “Uma coisa é simular, testar e 
praticar”, acrescentou Kennedy. 

O telescópio Euclid, instrumento cientí-
fico de uma missão espacial da Agência 
Espacial Europeia (ESA) em parceria 
com a Nasa (agência espacial dos Es-
tados Unidos), revelou nesta terça-fei-
ra (7) suas primeiras imagens feitas do 

universo. O equipamento foi lançado 
ao espaço em julho deste ano. Em uma 
das imagens divulgadas, é possível ver 
mil galáxias do cluster (aglomerado de 
galáxias) Perseus. Ao fundo, podem ser 
vistas mais de 100 mil outras galáxias. 

Muitas delas nunca observadas antes. 
De acordo com um comunicado publi-
cado pela agência, algumas dessas es-
trelas estão tão distantes que a luz emi-
tida por elas pode ter levado cerca de 
10 bilhões de anos para chegar até nós. 
O telescópio Euclid mostra a Nebulosa 
Cabeça de Cavalo em uma visão pano-
râmica e detalhada. A nuvem de poeira e 
gases faz parte da constelação de Órion. 
Outros registros do telescópio divulga-
dos incluem uma vista da galáxia espiral 
IC 342 (ou Caldwell 5), que tem estrutu-
ra parecida com a da Via Láctea, e uma 
imagem da galáxia anã NGC 6822, lo-
calizada a cerca de 1,6 milhões de anos-
-luz da Terra. A missão Euclid foi laçada 
para desvendar o papel da matéria escu-
ra e da energia escura na evolução do 
universo. Os cientistas acreditam que 
elas compõem cerca de 95% do cosmos, 
mas o papel dessas entidades ainda não 
foi desvendado pela ciência. Com os re-
gistros feitos pela Euclid, será possível 
criar o maior mapa em 3D do universo, 
o que pode ajudar a esclarecer as fun-
ções da matéria e da energia escuras.

As cabeças da maioria dos animais são 
facilmente identificáveis, mas os cientis-
tas não conseguiram dizer o mesmo das 
estrelas-do-mar até agora. Uma estrela-
-do-mar tem cinco braços idênticos com 
uma camada de “pés tubulares” abaixo 
deles que podem ajudar a criatura ma-
rinha a se mover ao longo do fundo do 
mar, fazendo com que os naturalistas se 
perguntem se as estrelas-do-mar têm ex-
tremidades dianteiras e traseiras defini-
das – e até mesmo se elas têm cabeças. 
Mas novas pesquisas genéticas sugerem 
o oposto – que as estrelas-do-mar são 
em grande parte cabeças sem torsos ou 
caudas e provavelmente perderam essas 
características evolutivamente ao longo 
do tempo. Os pesquisadores disseram 
que os fósseis bizarros dos ancestrais 
das estrelas-do-mar, que pareciam ter 
uma espécie de torso, fazem muito mais 
sentido em termos evolutivos à luz das 
novas descobertas. “É como se a estre-
la-do-mar estivesse completamente sem 
tronco e fosse melhor descrita como 
apenas uma cabeça rastejando ao lon-
go do fundo do mar”, disse o principal 
autor do estudo, Laurent Formery, pes-
quisador de pós-doutorado na Univer-
sidade de Stanford e na Universidade 
da Califórnia, Berkeley, em nota. “Não 
é de forma alguma o que os cientistas 
presumiram sobre estes animais”. As 
revelações, tornadas possíveis graças a 
novos métodos de sequenciação genéti-
ca, poderão ajudar a responder a algu-
mas das maiores questões remanescen-
tes sobre os equinodermos, incluindo a 
sua ascendência compartilhada com os 
humanos e outros animais que não se 
parecem em nada com eles.

Um plano corporal único
As estrelas-do-mar pertencem a um gru-
po chamado equinodermos, que inclui 
ouriços-do-mar, dólar-de-areia e pepi-
nos-do-mar. Os animais incomuns têm 
planos corporais únicos dispostos em 
cinco seções iguais que diferem muito 
dos corpos simétricos da cabeça à cauda 
dos animais bilaterais, que têm os lados 
esquerdo e direito espelhados. As estre-
las-do-mar começam como ovos fertili-
zados que eclodem e se tornam larvas 
que flutuam no oceano, como o plânc-
ton, durante semanas a meses antes de 
se estabelecerem no fundo do oceano. 
Lá, elas passam por um processo que 
transforma um corpo bilateral em for-
mato de estrela, ou corpo pentarradial. 
“Este tem sido um mistério zoológi-
co há séculos”, disse o coautor sênior 
do estudo, Christopher Lowe, biólogo 
marinho e de desenvolvimento da Uni-
versidade de Stanford, em nota. “Como 
você pode passar de um plano corporal 
bilateral para um plano pentarradial, e 
como você pode comparar qualquer 
parte da estrela-do-mar com o nosso 
próprio plano corporal?”.

Astrônomos encontram 7 planetas 
sendo “fritos” por calor de estrela

Corpos de estrelas-do-mar não 
são realmente corpos, diz estudo

Telescópio Euclid revela mais de 100 mil 
galáxias em primeiras imagens divulgadas

É “praticamente certo” que 2023 – com 
as suas inundações, incêndios e ondas 
mortais de calor – será o ano mais quen-
te já registrado, sugerem novos dados.
A previsão vem em decorrência das 
temperaturas “excepcionalmente” altas 
em outubro. A média global de tempe-
raturas do ar no mês foi 0,4°C mais alta 
que o recorde anterior de outubro de 
2019, de acordo com o serviço de mu-
danças climáticas da União Europeia. 
Impulsionado pelas emissões de carbo-
no e pelo evento climático El Niño, este 
foi o quinto mês consecutivo de calor 
recorde. Agora é praticamente inevitá-
vel que este ano se torne o mais quente 
já registrado, já que é bastante impro-
vável que os últimos dois meses de 
2023 revertam a tendência. Novembro 
continua registrando altas temperaturas 
em todo o mundo. O recorde de tem-
peratura de outubro se soma à lista de 
recordes globais de calor deste ano. O 
total de dias que ultrapassaram a marca 
de aquecimento politicamente significa-
tiva de 1,5ºC já atingiu um novo recor-
de, e bem antes do final do ano. Julho 
foi tão quente que pode ter sido o mês 
mais quente em 120.000 anos, enquan-

to as temperaturas médias de setembro 
quebraram o recorde anterior em 0,5°C. 
Outubro não foi tão excepcionalmente 
quente como setembro, mas ainda as-
sim quebra o recorde do mês por uma 
margem “excepcional”, de acordo com 
o erviço de Mudanças Climáticas Co-
pernicus. O mês foi 1,7ºC mais quente 
do que a média pré-industrial – ou seja, 
em comparação com o período antes 
de os humanos começarem a queimar 
grandes quantidades de combustíveis 
fósseis. O calor registrado até agora 
neste ano significa que é “praticamen-
te certo” que 2023 se torne o ano mais 
quente já registrado no mundo, superan-
do 2016. Essa é a opinião de diversos 
organismos científicos, incluindo o Co-
pernicus e os grupos NOAA e Berkeley 
Earth, ambos dos EUA. “Realmente não 
vemos nenhum sinal de que a série de 
meses com recordes excepcionais des-
te ano vá desaparecer tão cedo”, disse 
Zeke Hausfather, cientista climático da 
Berkeley Earth. “E, neste ponto, é prati-
camente certo em todos os conjuntos de 
dados que 2023 será o ano mais quente 
já registrado. A probabilidade é superior 
a 99%”, disse ele à BBC News.

É ‘praticamente certo’ que 2023 será o 
ano mais quente já registrado, indicam 
novos dados

Missão da Nasa faz descoberta 
surpreendente ao sobrevoar asteroide
Espaçonave Lucy passou próxima ao pequeno asteroide Dinkinesh, 
localizado entre as órbitas de Marte e Júpiter

Astrônomos usaram dados do telescópio espacial Kepler para identificar sete planetas que 
orbitam uma outra estrela na Via Láctea e sofrem com a potência de uma energia radiante 
ainda mais brutal do que a vista em Mercúrio

Em nosso Sistema Solar, Mercúrio é 
o planeta que orbita mais próximo ao 
Sol, fritando perpetuamente pela radia-
ção Solar sete vezes maior do que na 
Terra. Astrônomos que usaram dados 
obtidos pelo telescópio espacial Ke-
pler, já aposentado pela Nasa, identi-
ficaram sete planetas orbitando uma 
outra estrela na Via Láctea, cada um 
deles sofrendo com a potência da sua 
estrela e recebendo energia radiante 
ainda mais brutal do que a vista em 
Mercúrio. Trata-se do segundo sistema 
com mais planetas identificados ao re-
dor de qualquer estrela depois do nosso 
Sistema Solar. Todos os sete planetas 
são maiores do que a Terra, maior dos 
quatro planetas rochosos do nosso Sis-
tema Solar, mas menores do que Netu-
no, menor dos quatro planetas gasosos 
ao redor do Sol. Todos eles possuem 
órbitas mais próximas à estrela deles 
— chamada de Kepler-385 — do que 
Mercúrio em relação ao Sol. “Todos os 
planetas são ‘fritos’ mais intensamente 
do que qualquer outro planeta do nosso 
Sistema Solar”, afirmou o astrônomo 
Jack Lissauer, do Centro de Pesquisa 
Ames, da Nasa, na Califórnia. Ele é 
autor do estudo que será publicado no 
Journal of Planetary Science e disponi-
bilizado no website de pesquisa arXiv. 
Até hoje, cientistas identificaram mais 
de 5.500 exoplanetas — como são cha-
mados aqueles fora do nosso Sistema 
Solar — e encontraram centenas de es-
trelas com múltiplos exoplanetas. Mas 

a coleção de sete deles da Kepler-385 
é superada apenas pelas oito em órbi-
ta de uma estrela chamada Kepler-90. 
Outra estrela, a TRAPPIST-1, possui 
sete planetas. Nosso Sistema Solar 
tem oito. O telescópio espacial Kepler, 
membro da primeira missão de caça 
aos planetas da Nasa, foi aposentado 
em 2018. Ele detectava os exoplane-
tas por pequenos pontos passando em 
frente ao brilho das estrelas quando 
um planeta cruzava entre o seu ponto 
e aquela estrela. O estudo realça como 
existem diferentes tipos de sistemas 
Solares, e muitos provavelmente não 
se parecem com o nosso. Há quase 
certeza de que existem sistemas com 
mais de oito planetas, mas os telescó-
pios ainda não são potentes o suficiente 

para identificar pequenos exoplanetas. 
A estrela Kepler-385 é cerca de 10% 
maior do que o diâmetro e massa do 
nosso Sol, e também é um pouco mais 
luminosa e quente. Ela está localizada 
a cerca de 5.000 anos luz da Terra. Um 
ano luz corresponde à distância que a 
luz viaja em um ano, ou 9,5 trilhões de 
quilômetros. O menor dos sete planetas 
— que ainda assim é 20% maior do que 
a Terra — é o que orbita mais próximo 
à estrela, algo em torno de 4% da nossa 
distância do Sol. O próximo planeta é 
cerca de 20% maior do que aquele mais 
próximo à estrela. “Ambos devem ser 
rochosos e ‘bloqueados’, mostrando a 
mesma face para sua estrela o tempo 
todo, como a Lua faz com a Terra”, 
afirmou Lissauer. 

Com mais de 140 luas, Saturno é um 
dos planetas mais “famosos” e cientifi-
camente interessantes do Sistema Solar. 
Muito disso se deve à sua característica 
mais marcante: um fascinante sistema de 
anéis. Acontece que, em pouco menos de 
dois anos, essa peculiaridade que torna o 
gigante gasoso tão incrível vai desapare-
cer – pelo menos, das nossas vistas. 

Vamos entender: Saturno é o sexto pla-
neta a partir do nosso Sol e o segundo 
maior do Sistema Solar; Com cerca de 
120,5 mi km de diâmetro, ele mede qua-
se 10 vezes mais que a Terra; Seus anéis 
característicos são feitos de pedaços de 
gelo e rocha, que se acredita terem caí-
do em órbita ao redor do planeta depois 

que corpos cósmicos maiores foram dila-
cerados pela sua gravidade; Os anéis se 
estendem por 282 mil km da superfície 
do planeta, mas são incrivelmente finos, 
com uma espessura vertical de apenas 
cerca de 10 metros em determinadas 
partes; Toda essa estrutura vai sumir da 
visão da Terra em março de 2025.

Anéis de Saturno vão “sumir” 
em 2025? Entenda
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O tricampeão mundial da Red Bull, Max 
Verstappen, conquistou a 17ª vitória da 
temporada de Fórmula 1 no Brasil nes-
te domingo. Lando Norris, da McLaren, 
terminou em segundo, com um ponto 

extra pela volta mais rápida, enquanto 
Fernando Alonso, da Aston Martin, fi-
cou em terceiro depois de uma batalha 
emocionante até a bandeira quadriculada 
com Sergio Perez, da Red Bull. Versta-

ppen, agora com 52 vitórias na carreira, 
conquistou o título no Catar no mês pas-
sado, enquanto a Red Bull também man-
teve o título de construtores. A Red Bull 
venceu 19 das 20 corridas até agora. 

O tiro com arco brasileiro encerrou o 
último dia de competições com mais 
duas medalhas de prata, com direito 
a vaga olímpica para o país em Paris 
2024. A paulista Ana Machado, estre-
ante no Pan, faturou medalha inédita 
no arco recurvo feminino, e de quebra, 
carimbou a vaga na disputa femini-
na da modalidade em Paris. Antes, a 
paulista também subiu ao pódio das 
duplas mistas, ao lado do carioca Mar-
cus D’Almeida, conquistou o bronze 
por equipes masculinas. O tiro com 
arco brasileiro encerrou o último dia de 
competições com mais duas medalhas 
de prata, com direito a vaga olímpica 
para o país em Paris 2024. A paulista 
Ana Machado, estreante no Pan, fatu-
rou medalha inédita no arco recurvo fe-
minino, e de quebra, carimbou a vaga 
na disputa feminina da modalidade em 
Paris. Antes, a paulista também subiu 
ao pódio das duplas mistas, ao lado do 
carioca Marcus D’Almeida, conquis-
tou o bronze por equipes masculinas. 
O domingo também foi bom para Mar-
cus D’Ameida que, pela primeira vez, 
somou duas medalhas em uma mesma 
edição dos Jogos Pan-Americanos. 
“Foi duro. Todo mundo veio com o 
time A para o campeonato de tiro com 
arco daqui porque vale vaga olímpica, 
é um campeonato muito importante. 
Todo mundo que não tinha vaga olím-
pica priorizou isso no calendário, o que 

não era o meu caso. Então, eu sabia que 
poderia acontecer algumas coisas e não 
sair daqui com o ouro, mas fico feliz 
em sair com duas medalhas. Todo o 
Pan eu saio com uma medalha, hoje es-
tou saindo com duas”, festejou o cario-
ca, que foi bronze ao lado de Matheus 
Gomes e Matheus Ely no tiro com arco 
por equipes masculinas.  O desempenho 

brasileiro, com três pódios, é o melhor 
da história da competição. Além disso, o 
país tem presença garantida nas provas 
individuais e mistas da Olimpíada de 
Paris 2024. As vagas no tiro com arco 
não são nominais: os representantes do 
país serão definidos por critérios estabe-
lecidos pela Confederação Brasileira do 
Tiro com Arco. (CBTArco) .

Com o objetivo de assumir a liderança 
do Campeonato Brasileiro, o Palmeiras 
visita o Flamengo, a partir das 21h30 
(horário de Brasília) desta quarta-feira 
(8) no estádio do Maracanã, em partida 
válida pela 33ª rodada da competição. A 
Rádio Nacional transmite a partida ao 
vivo. Tendo os mesmos 59 pontos do 
líder Botafogo, mas com uma partida 
a mais, o Verdão sabe que uma vitó-
ria o coloca de vez na luta pelo título 
brasileiro. A equipe comandada pelo 
técnico português Abel Ferreira atraves-
sa uma fase iluminada na competição, 
com cinco vitórias consecutivas, entre 
elas uma goleada de 5 a 0 no clássico 
com o São Paulo e uma incrível vitória 
de 4 a 3 sobre o time de General Seve-
riano em pleno estádio Nilton Santos. 
Mesmo em um contexto tão positivo, 
o comandante do Palmeiras não espe-
ra facilidade pela frente. Após a última 
vitória de sua equipe, de 1 a 0 sobre o 
Athletico-PR, ele falou, em entrevista 
coletiva, das dificuldades que espera 
pela frente: “É um mês que exigirá mui-
to o lado mental de todas as equipes do 
G4. Exigirá de todos uma força mental 
muito grande. No fim, quando chegar a 
última rodada, veremos o que acontece-
rá”. Para o confronto com o Flamengo o 
Palmeiras terá dois retornos importantes 
na equipe titular, os zagueiros Gustavo 
Gómez e Murilo, que não enfrentaram 
o Furacão por causa de suspensão por 
acumulação de cartões amarelos. Outra 

novidade, mas no banco, é Rony, que 
também retorna de suspensão. Com 
isso o Verdão deve iniciar o jogo com: 
Weverton; Gustavo Gómez, Luan e Mu-
rilo; Mayke, Zé Rafael, Richard Ríos, 
Raphael Veiga e Piquerez; Breno Lopes 
e Endrick. Já o Flamengo chega à par-
tida em um momento de instabilidade. 
Apesar de ter vencido seu último com-
promisso, por 2 a 0 sobre o Fortaleza, 
o Rubro-Negro tem duas derrotas entre 
seus últimos três compromissos, para o 
Santos e o Grêmio. Sem poder contar 
com peças importantes, como o volante 
Thiago Maia, o lateral Filipe Luís e o 
atacante Bruno Henrique, todos suspen-
sos, o técnico Tite conta ao menos com 
o retorno de Gerson. Com isso, a equipe 
da Gávea deve entrar em campo com: 
Rossi; Matheuzinho, Fabrício Bruno, 
Léo Pereira e Ayrton Lucas; Erick Pul-
gar, Gerson e Arrascaeta; Everton, Luiz 
Araújo e Pedro.

Em um clássico recheado de tensão pela 
necessidade de vitória de ambos os la-
dos, o Vasco derrotou o Botafogo por 1 
a 0, na noite desta segunda-feira (6) em 
São Januário, e terminou a 32ª rodada 
fora da zona de rebaixamento do Cam-
peonato Brasileiro. Paulo Henrique, no 
primeiro tempo, marcou o gol da vitória, 
que alçou o Cruzmaltino aos 37 pontos 
na tabela, na 15ª posição, com a mes-
ma pontuação que Santos (saldo de gols 
pior) e Cruzeiro (uma vitória a menos). 
O Glorioso, derrotado pela terceira vez 
consecutiva, ainda é líder da competi-
ção com 59 pontos, mas vê o Palmeiras 
com a mesma pontuação (embora com 
um jogo a mais), o Bragantino um ponto 
atrás e o Grêmio com três pontos a me-
nos. Diante de mais de 21 mil pessoas 
em São Januário, esperava-se um Vasco 

se impondo desde o início, mas a equi-
pe da casa começou nervosa, cometendo 
erros na saída de bola. Em uma recupe-
ração já no campo de ataque, Victor Sá 
recebeu já dentro da área e procurou o 
ângulo esquerdo de Léo Jardim, mas o 
chute encontrou Maicon, que evitou o 
gol. Foi a melhor chance dos visitantes 
durante toda a partida. Numa atmosfera 
nervosa, na qual o Vasco precisava ga-
nhar para respirar fora do Z4 e o Botafo-
go para afastar a pressão dos adversários 
na luta pelo título, os times mostraram 
pouca inspiração. Na primeira finaliza-
ção do Cruzmaltino saiu o gol: aos 28 
minutos da primeira etapa, a bola afas-
tada pela defesa vascaína sob pressão 
encontrou Paulo Henrique, que driblou 
Marçal e Bastos e finalizou de perna es-
querda para vencer Lucas Perri. 

Pan: Brasil fatura mais 2 pratas no tiro 
com arco e vaga em Paris 2024

Vasco vence Botafogo por 1 a 0 
e deixa Z4 do Brasileiro

Verstappen vence em São Paulo 
em 17ª vitória na temporada de F1

Ana Machado leva medalha inédita no feminino e brilha 
com D’Almeida

O técnico Fernando Diniz convocou, na 
tarde desta segunda-feira (6), a seleção 
brasileira para os jogos contra a Colôm-
bia e a Argentina pelas Eliminatórias 

para a Copa do Mundo de 2026. As no-
vidades na lista são o volante Douglas 
Luiz e os atacantes Pepê, João Pedro, 
Endrick e Paulinho, chamados pela pri-

Fernando Diniz convoca seleção para 
jogos das Eliminatórias

meira vez pelo técnico do Brasil. “Os 
jogos são difíceis. A Argentina, por si 
só, é a última campeã do mundo, tem 
um dos melhores jogadores da história 
e outros grandes jogadores. E a Colôm-
bia é uma das seleções das últimas dé-
cadas que ganharam muita visibilidade 
no cenário mundial. [A Colômbia tem] 
jogadores em ligas europeias com muito 
destaque. Jogar em Barranquilla é sem-
pre muito difícil”, declarou Fernando 
Diniz. A partida contra a seleção colom-
biana será disputada no dia 16 de no-
vembro, em Barranquilla, pela 5ª roda-
da das Eliminatórias. Cinco dias depois 
o compromisso do Brasil será contra a 
Argentina no estádio do Maracanã, no 
Rio de Janeiro.

Amistoso contra a Inglaterra
A Confederação Brasileira de Futebol 
(CBF) anunciou que a seleção brasileira 
disputará um amistoso com a Inglaterra, 
no dia 23 de março de 2024 no Estádio 
de Wembley.

Tricampeão mundial no mês passado, o piloto holandês da Red Bull liderou Interlagos de ponta 
a ponta. Completaram o pódio Lando Norris (McLaren) e Fernando Alonso (Aston Martin)

Palmeiras enfrenta Flamengo 
mirando a liderança do Brasileiro
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Trazendo uma atualização visual, a 
Ram 1500 2025 vem com uma novida-
de que já havíamos contado há alguns 
meses, a inclusão de um motor seis em 
linha 3.0 a gasolina na gama de opções 
da picape americana. Trata-se do pro-
pulsor Hurricane 6, que tem 3.0 litros e 
turbocompressor com injeção direta de 
combustível, que entrega 426 cavalos e 
64,6 kgfm, chegando como uma opção 
acima do V6 3.6 Pentastar que sabemos 
que não morrerá tão cedo, haja visto que 
estará na Ram 1500 Ramcharger 2025.
Além dessa versão, o motor tem ainda 
a opção Hurricane High Output (H/O), 
equipada com dois turbocompressores e 
nada menos que 547 cavalos com 71,8 
kgfm. Esta versão da Ram 1500 2025 

chegará ao mercado americano no ter-
ceiro trimestre de 2024, trazendo ainda 
um novo eixo traseiro com relações fi-
nais de 3,21, 3,55 ou 3,92. A picape tem 
ainda suspensão pneumática ajustável, 
que permite até cinco modos diferentes: 
entrada/saída, aero, normal, off-road 1 
e off-road 2. Visualmente, a Ram 1500 
2025 traz novos faróis LED premium, 
incluindo faróis duplos de projetor bi-
funcionais, padrão na versão Limited 
e superior. Também recebeu uma nova 
grade maior e inclinada, além de um 
novo e proeminente emblema RAM, 
enquanto as lanternas traseiras são total-
mente novas, incluindo LEDs com mo-
nitoramento de ponto cego. A Ram 1500 
2025 oferece ainda uma tampa traseira 
elétrica de abertura/fechamento com de-
tecção de obstáculos, com tampa trasei-
ra multifuncional ainda disponível. Nas 
laterais da caçamba, a Ram 1500 2025 
ganha os compartimentos RamBox com 
tomada de 115 volts. O sistema de ge-
renciamento de carga RamBox, o qual 
é à prova de intempéries, com trava, 
iluminados e drenáveis. A picape tem 
ainda divisória de caçamba e sistema de 
trilho de carga com quatro travas desli-
zantes ajustáveis, com interior tendo a 
versão Tungsten com acabamento pre-
mium, além de bancos em couro clima-
tizados e elétricos. 

O CEO global da Nissan, Makoto Uchi-
da, nunca tinha vindo ao Brasil. Logo em 
sua primeira visita ao país, o executivo 
tratou de se encontrar com o Presidente 

da República e juntar cerca de 3.000 fun-
cionários em Resende (RJ) para anúncios 
importantes. A Nissan confirmou o lan-
çamento de dois novos SUVs fabricados 

em Resende, que fazem parte da meta de 
dobrar a participação da marca no país. 
A fabricante investirá R$ 2,8 bilhões 
na planta fluminense,  a fim de fabricar 
carros que serão exportados para o resto 
da América Latina e um novos motores. 
“O Brasil é uma das regiões estratégicas 
para nosso crescimento global”, decla-
rou o CEO no encontro com Luís Inácio 
Lula da Silva, em Brasília, nesta segun-
da-feira (6). No maior evento da histó-
ria da fábrica brasileira, Uchida trouxe 
mais detalhes: o japonês informou que 
um desses SUVs será a nova geração do 
Kicks, com vendas previstas para o iní-
cio de 2025. Logo após esse anúncio, o 
executivo acrescentou que um novo mo-
tor turbo também será montado no local. 
Com o 1.6 aspirado já sofrendo com o 
tempo, parece claro que o novo turbo 
será usado na próxima geração do Kicks. 
O outro SUV, por sua vez, é um modelo 
completamente inédito. Boatos indicam 
algo menor que o Kicks, que poderia ser 
equivalente a uma nova geração do Juke. 
O que está confirmada é sua exportação 
para Argentina, Chile e Peru. O lança-
mento ocorrerá até 2026. 

Toyota alcança marca histórica de 
300 milhões de carros produzidos
A Toyota atingiu uma marca histórica, 
que supera uma marca histórica, nada 
menos que 300 milhões de carros produ-
zidos desde 1935, sendo um volume su-
perior às populações de Brasil e Argenti-
na, além de mais alguns países somadas. 
Iniciando a produção de carros em 1935, 
com o caminhão leve G1, a Toyoda Au-

tomatic Loom Works, Ltd. partiu para um 
trabalho que alcança os louros da vitória 
após três centenas de milhões de veículos 
feitos. Em 88 anos e dois meses, a agora 
Toyota  Industries Corporation, que criou 
uma série de fábricas no Japão, chegando 
mesmo a ter uma cidade com o nome da 
empresa, a Toyota City em Aichi. 

Nissan investe R$ 2,6 bi em novo Kicks, 
motor turbo e SUV secreto nacional 

RAM 1500 2025 ganha motor 
Hurricane 6 Turbo de 547 cavalos

Em primeira visita ao Brasil, CEO da Nissan confirma investimentos 
na planta de Resende (RJ) e nova geração do Kicks 
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A iniciativa teve como objetivo propor-
cionar aos alunos momentos de diver-
são e aprendizado por meio de ativida-
des lúdicas e brincadeiras. 
O ‘Dia das Crianças’, é oficialmente 
celebrado no dia 12 de outubro e pen-

sando na importância desta data, as 
educadoras que atuam na EMM Luzia 
Maria da Conceição Lima, elaboraram 
uma programação especial para come-
morar essa ocasião, proporcionando aos 
alunos momentos de diversão e apren-
dizado por meio de atividades lúdicas e 
brincadeiras. Durante a semana, foram 
confeccionados painéis interativos para 
recepcionar os alunos na entrada do ma-
ternal. Além disso, os pequenos pude-
ram participar do Dia da Fantasia, Dia 
do Cabelo Maluco e Dia do Brinquedo. 
Para tornar a programação ainda mais 
animada e divertida, a equipe multidis-
ciplinar realizou uma apresentação com 
o tema “Patrulha Canina”, proporcio-
nando um momento leve e descontraído 
para os pequenos.

No dia 16 de outubro, é comemorado o 
‘Dia Mundial da Alimentação Saudá-
vel’. Por isso, a nutricionista Núbia Al-
ves Silva decidiu realizar um momento 
educativo e descontraído para os alunos 
do Centro Educacional Arakan. Com 
o objetivo de incentivar os pequenos 
a desenvolverem hábitos alimentares 
saudáveis, a profissional realizou uma 
atividade lúdica trabalhando o tema de 
forma leve e atrativa. Na ocasião, a nu-
tricionista apresentou aos alunos algu-
mas verduras e legumes. Para tornar o 
momento ainda mais divertido e rico em 
conhecimento, a profissional levou uma 
pirâmide alimentar para mostrar os gru-

pos de alimentos aos alunos. A pirâmide 
é uma ferramenta educativa que ajuda as 
pessoas a entenderem como montar uma 
dieta equilibrada, evitando os excessos 
de alimentos menos saudáveis. De for-
ma lúdica e com linguagem adequada 
a faixa etária das crianças, Nubia falou 
sobre a importância de incluir legumes 
e verduras na alimentação diária. A ação 
promovida pela nutricionista Núbia Al-
ves Silva se mostrou uma forma diferen-
ciada de motivar os alunos a adotarem 
práticas alimentares saudáveis, resultan-
do em uma melhora significativa no seu 
dia a dia. Esse momento enriqueceu a 
relação das crianças com a alimentação.

Nutricionista do Centro Educacional 
Arakan realizou um momento educativo 
sobre alimentação saudável com os 
alunos da unidade

Alunos da EMM Luzia Maria da 
Conceição Lima se divertiram 
durante a ‘Semana da Criança’

Atuando de forma integrada e colabo-
rativa com a equipe pedagógica, a pro-
fissional desempenha um papel funda-
mental na promoção da saúde física e 
no desenvolvimento motor dos alunos. 
A equipe pedagógica da EMM Aracy 
Martins de Lima conta com a colabo-
ração da fisioterapeuta Rita Carolina 
Barits para realizar intervenções que 
auxiliam no desenvolvimento saudável 
dos alunos de todas as fases. 
Realizando atividades no dia a dia com 
os pequenos, a profissional observa se 
há casos de alunos que demandem al-
gum tipo de adaptação ou cuidado es-
pecial para realizar suas atividades 
com segurança. Junto às educadoras, 
a fisioterapeuta propõe atividades que 
favorecem o desenvolvimento da coor-
denação motora fina e grossa dos alu-
nos, de modo abrangente e integrado à 
linha pedagógica. A presença da fisio-

terapia na escola desempenha um papel 
importante no bem-estar das crianças, 
bem como dos funcionários que fazem 
parte desse ambiente educacional. Atu-
ando de forma integrada e colaborativa 

EMM Aracy Martins de Lima conta com 
a colaboração da fisioterapeuta Rita Carolina 
para auxiliar no desenvolvimento dos alunos

com a equipe pedagógica, a profissional 
desempenha um papel fundamental na 
promoção da saúde física e no desen-
volvimento motor das crianças desde os 
primeiros anos de vida.

Os candidatos que fizeram o Exame Na-
cional do Ensino Médio (Enem) 2023 
precisarão esperar mais um pouco para 
conferir os gabaritos oficiais das provas 
objetivas. Eles serão divulgados até o 
dia 24 de novembro, de acordo com o 

Segundo o Inep, apenas após o fim da aplicação das provas é que será possível 
ter acesso ao gabarito oficial e aos cadernos de provas, que serão divulgados 
na internet, na página do Inep

Gabarito oficial do Enem 2023 será 
divulgado até o dia 24 de novembro

Instituto Nacional de Estudos e Pesqui-
sas Educacionais Anísio Teixeira (Inep). 
Cerca de 2,8 milhões de candidatos fize-
ram as primeiras provas do exame nesse 
final de semana. O Enem seguirá sen-
do aplicado no próximo domingo (12). 

Segundo o Inep, apenas após o fim da 
aplicação das provas é que será possí-
vel ter acesso ao gabarito oficial e aos 
cadernos de provas, que serão divulga-
dos na internet, na página do Inep. Já o 
resultado final será divulgado apenas no 
dia 16 de janeiro de 2024, conforme o 
edital do exame, na Página do Partici-
pante.  Nesse domingo, os estudantes 
fizeram as provas de linguagens e ciên-
cias humanas, além da redação. No pró-
ximo, dia 12, farão as provas objetivas 
de ciências da natureza e matemática.  
As notas das provas podem ser usadas 
para concorrer a vagas no ensino supe-
rior público, pelo Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu); a bolsas de estudo em 
instituições privadas de ensino superior, 
pelo Programa Universidade para Todos 
(ProUni); e a financiamentos do Fundo 
de Financiamento Estudantil (Fies). O 
Enem também pode ser usado para es-
tudar no exterior.  
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A Prefeitura de Barueri, por meio, da 
Secretaria de Saúde, deu início às ações 
para a campanha Novembro Azul, 
campanha de conscientização e com-
bate ao câncer de próstata por meio do 
diagnóstico precoce. As ações vão do 
dia 8 ao dia 29 de novembro em todas 
as Unidades Básicas de Saúde (UBSs), 
dos Centros de Atenção Psicossocial 

(Caps). O câncer de próstata é o mais 
comum entre os homens depois do cân-
cer de pele. De acordo com o Instituto 
Nacional de Câncer (Inca), estima-se 
mais de 70 mil novos casos por ano.  
Para fazer o alerta e incentivar práticas 
saudáveis voltadas ao homem, confira 
a seguir a programação completa das 
ações e participe. 

Levantamento da Rede de Pesquisa So-
lidária em Políticas Públicas e Socie-
dade e da Fundação José Luiz Egydio 
Setúbal mostra alta adesão dos pais à 
vacinação de crianças e adolescen-
tes no Brasil. Dados foram apurados 
nos meses de julho e agosto com uma 
amostra nacional de mais de dois mil 
entrevistados. De acordo com o estudo, 
97,8% dos adultos, pais ou mães, com 

filhos de 14 anos ou menos, disseram 
ter vacinado seus filhos com todas os 
imunizantes que integram o Plano 
Nacional de Imunização (PNI). Essa 
proporção foi de 96,1% no Centro Oes-
te; de 100%, no Nordeste; de 95,3%, 
no Norte; de 97,8%, no Sudeste e de 
97,5%, no Sul.
“Os dados analisados sugerem que 
no atual contexto brasileiro os pais 
expressam opiniões favoráveis à va-
cinação de seus filhos com diferentes 
imunizantes e reportam altos níveis de 
adesão à imunização. Essa tendência é 
observada em todas as regiões do país, 
embora possam ser observadas peque-
nas oscilações entre as regiões e entre 
os imunizantes abordados no estudo”, 
diz o texto da pesquisa. 
O levantamento também perguntou aos 
pais sobre a possibilidade de vacinar 
os filhos em campanhas realizadas nas 

escolas: 82,8% dos entrevistados disse-
ram “sim” para o imunizante contra a 
covid-19; 88,8% para a vacina contra a 
influenza; e 88% para a contra o HPV. 
“Verifica-se baixa hesitação no Brasil 
em relação às campanhas de vacinação 
promovidas em escolas, com elevada 
adesão de pais e mães nas diferentes 
regiões do país. A resposta positiva dos 
pais à vacinação em escolas reforça a 
presença de altos níveis de confiança na 
segurança das vacinas aplicadas”, diz a 
pesquisa. Foram entrevistados brasilei-
ros, com 18 anos ou mais. Uma amos-
tra nacional de 2.129 entrevistados 
(representativa da população brasileira 
e das regiões Centro‐Oeste; Nordes-
te; Norte; Sudeste e Sul) responderam 
pessoalmente a um questionário nos 
seus domicílios entre 29 de julho a 3 de 
agosto de 2023. Pais e mães somaram 
61,4% do total dos entrevistados.

A Agência Nacional de Vigilância Sani-
tária (Anvisa) publicou, nesta sexta-fei-
ra (3), em seu site, um alerta aos pro-
fissionais de saúde e à população sobre 
lotes falsificados de dois medicamentos: 
Tysabri® (que contém a substância ativa 
natalizumabe), indicado para tratamen-
to de formas mais ativas de esclerose 
múltipla, e Ozempic® (o princípio ativo 
semaglutida), para tratar, em conjunto 
com dieta e atividades físicas, pacientes 
adultos com diabetes tipo 2, quando o 
corpo não produz insulina ou cria re-
sistência a ela. O alerta sobre o medi-
camento Tysabri ocorre após a empre-
sa detentora do registro, Biogen Brasil 
Produtos Farmacêuticos Ltda., comuni-
car à Anvisa a identificação, no país, da 
falsificação do produto biológico Tysa-
bri (natalizumabe), lote FF00336, váli-
do até janeiro de 2026. De acordo com o 
laboratório Biogen, o lote foi produzido 
apenas para fins institucionais, e não co-
merciais, e tem características divergen-
tes das constantes no medicamento ori-
ginal, vendido nas farmácias. Para este 
caso, a Anvisa publicou no Diário Ofi-
cial da União a Resolução 3.874/2023, 
que adota medidas preventivas, como 
apreensão e proibição de distribuição, 
comercialização e uso do produto falsi-
ficado. Para identificar itens do lote em 

questão (FF00336), a empresa informa 
que há erros de ortografia do endereço 
da empresa responsável pela importa-
ção e distribuição do produto no país, 
diferença na cor da faixa laranja e azul 
da embalagem, formatação das letras 
e ausência da inscrição em braile na 
embalagem, tratando-se, portanto, de 
falsificação, conforme imagem abaixo. 
Sobre a falsificação do Ozempic, a An-
visa recebeu outro comunicado, desta 
vez, da empresa responsável pelo pro-
duto biológico Ozempic (semaglutida), 
a Novo Nordisk Farmacêutica do Brasil 
Ltda. A empresa denunciou como falso, 
no mercado brasileiro, o lote LP6F832, 
que indicaria ser válido até novembro 
de 2025. O laboratório Novo Nordisk 
não considera esse lote das canetas vá-
lido e, portanto, trata-se de um produ-
to falsificado. Da mesma forma que no 
caso do Tysabri, a agência publicou a 
Resolução 3.945/2023, que determina, 
igualmente, a apreensão e a proibição 
de comercialização, distribuição e uso 
do medicamento falsificado. Em seu 
site, A Novo Nordisk orienta o consu-
midor a desconfiar de preços muito bai-
xos, pontos de vendas não tradicionais e 
atenta que o Ozempic é vendido apenas 
em canetas pré-preenchidas injetáveis. 
Não existe outra apresentação.

Como parte das ações de aprimora-
mento profissional da rede municipal 
de Saúde, a Secretaria de Saúde, por 
meio da Coordenadoria de Assistência 
Farmacêutica, promoveu no dia 30 de 
outubro uma palestra sobre a importân-
cia da vitamina B12 e os impactos de 
sua deficiência. O evento foi realizado 
na Etec Antônio Furlan e contou com a 
presença de vários profissionais da área. 
A palestra foi conduzida pelo professor 
Guilherme Wataru Gomes, doutor pelo 
programa de pós-graduação em Farmá-
cia (Fisiopatologia e Toxicologia) do 
Departamento de Análises Clínicas e 
Toxicológicas da Universidade de São 
Paulo (USP). A vitamina B12, também 
denominada cianocobalamina, é res-
ponsável pela manutenção e desenvol-
vimento do sistema nervoso. “A gente 
sabe a importância da alimentação ade-
quada para não causar a deficiência des-
sa vitamina, mas também pessoas com 
absorção inadequada podem provocar a 
deficiência dessa vitamina no organis-
mo, gerando grandes impactos à nossa 
saúde, como anemia e problemas neu-
rológicos”, disse Gomes. O especialista 
esclarece que sua fonte é exclusivamen-
te de origem animal, porém ela também 
pode ser produzida de forma vegana. 
“A produção da vitamina B12 para os 
veganos acontece a partir de bactérias. 
Aqueles que desejam seguir essa dieta 
precisam procurar sempre a orientação 
médica”, afirma.

Prevalência
Guilherme apontou que o aumento da 
necessidade da vitamina ocorre em mu-
lheres grávidas, idosos, pessoas com hi-
pertireoidismo e com câncer dissemina-
do. O farmacêutico ressaltou ainda que 
há maior prevalência da deficiência da 
vitamina B12 em pessoas com compro-
metimento da sua absorção por causas 
gástricas e intestinais e até mesmo por 
uso indiscriminado de fármacos como 
Neomicina, Omeprazol, Metformina, 
dentre outros. “O uso de Omeprazol a 
longo prazo, por exemplo, pode causar 
a deficiência da vitamina. Assim como 
a cirurgia bariátrica, pois esse procedi-

mento retira partes importantes do es-
tômago e do intestino e pode compro-
meter a sua absorção”, frisa. Segundo 
Guilherme, a deficiência da vitamina 
B12 é bem mais complexa do que as-
sociam a anemia, listando os problemas 
ligados ao sistema nervoso. “Os proble-
mas neurológicos causados são: dege-
neração subaguda da medula espinhal; 
prejuízo da função nervosa sensorial e 
periférica, comprometimento cognitivo, 
depressão, perda da audição e degenera-
ção macular. Nas crianças, ocorre pre-
juízo no desempenho escolar, no desen-
volvimento mental e social, na memória 
de curto prazo”, comenta. 

A 85ª Reunião Ordinária da Mesa Na-
cional de Negociação Permanente do 
Sistema Único de Saúde (SUS) começa 
nesta segunda-feira (30) em Manaus. 
De acordo com o Ministério da Saúde, 
os temas incluem desafios e impactos 
da seca para profissionais de saúde in-
dígena e a situação da gestão do traba-
lho e da educação em saúde no Ama-
zonas. O encontro segue até a próxima 
quarta-feira (1º). A reunião, segundo a 
pasta, funciona como uma espécie de 
fórum paritário e permanente e tem 

como objetivo dar continuidade à pauta 
da 7ª Reunião Extraordinária da Mesa 
Nacional de Negociação Permanente 
do SUS, que aconteceu em julho em 
Brasília. “Além disso, ao se deslocar 
até Manaus, a equipe do ministério visa 
a descentralizar o espaço geográfico, 
ampliar o alcance do diálogo e aumen-
tar a participação de representantes da 
saúde na reunião. Estão previstas as 
participações de gestores, prestadores 
de serviços, representantes de sindica-
tos e especialistas em saúde.”

Entenda
A Mesa Nacional de Negociação Per-
manente do SUS é descrita pelo mi-
nistério como um espaço propositivo 
e deliberativo, que gera consenso en-
tre gestores e trabalhadores da saúde 
para encaminhamento ao Conselho 
Nacional de Saúde (CNS), instituição 
responsável por homologar decisões e 
transformá-las em resoluções.

Pesquisa mostra alta adesão à vacinação 
de crianças e adolescentes

Novembro Azul tem extensa programação 
na rede de saúde 

Anvisa alerta sobre lotes falsificados 
de dois medicamentos

Saúde de Barueri promove encontro 
sobre a importância da vitamina B12

O Ministério da Agricultura e Pecuária 
prorrogou por 180 dias a declaração de 
emergência zoossanitária, em todo o ter-
ritório nacional, por causa da identifica-
ção de focos do vírus da influenza aviária 
H5N1 de alta patogenicidade, principal-
mente em aves silvestres. A medida, pu-

blicada no Diário Oficial da União, per-
mite a adoção de políticas preventivas 
para evitar que aves comerciais sejam 
contaminadas pela doença, também co-
nhecida como gripe aviária. A declaração 
de emergência zoossanitária foi decreta-
da pelo governo no dia 22 de maio, uma 

semana após a primeira detecção de ave 
silvestre migratória contaminada. Em 6 
meses já foram identificados 139 focos, 
sendo apenas três em aves de subsistên-
cia nos estados do Espírito Santo, Santa 
Catarina e Mato Grosso do Sul. Confor-
me o protocolo da Organização Mundial 
de Saúde Animal (OMSA), como não há 
casos em aves comerciais, o Brasil man-
tém o status de país livre da H5N1.
Ao todo, 2.207 casos já foram investi-
gados pelo Serviço Veterinário Oficial, 
que encaminhou para análise laborato-
rial 609 amostras. Atualmente, 18 ainda 
estão sendo investigadas e 139 casos 
foram confirmados, a maioria na faixa 
litorânea que se estende do sul da Bahia 
ao Rio Grande do Sul. O Brasil responde 
por 35% do mercado global de carne de 
frango e é o maior exportador do mundo. 
Por ser causada por um vírus com alta 
capacidade de mutação e adaptável a no-
vos hospedeiros, o H5N1 representa um 
risco principalmente ao comércio inter-
nacional de produtos avícolas, e também 
é uma ameaça à saúde humana, já que 
ocasionalmente pode afetar mamíferos 
como gatos, cães, cavalos, suínos e tam-
bém humanos. No Brasil nunca houve 
ocorrência de casos da doençaem huma-
nos, mas, segundo dados da Organização 
Pan-Americana de Saúde (Opas), nas 
Américas já foram registrados casos nos 
Estados Unidos, Chile e Equador.

Governo prorroga estado de emergência 
zoossanitária por gripe aviária
Acaba de ser divulgado pela Secretaria de Saúde de Barueri mais um balanço dos 
procedimentos realizados pelo setor no período de janeiro a agosto de 2023

Entidades médicas cobram regras 
sanitárias em mutirões de cirurgias

A palestra foi conduzida pelo professor Guilherme Wataru Gomes, doutor pelo programa 
de pós-graduação em Farmácia (Fisiopatologia e Toxicologia) do Departamento de Análises 
Clínicas e Toxicológicas da Universidade de São Paulo (USP)
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Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

No que diz respeito ao seu amadure-
cimento emocional, é evidente que 
você está em busca constante do au-
toconhecimento, uma jornada que 
pode ser extremamente benéfica. Essa 
busca não se limita a olhar para si 
mesmo, mas também a observar as 
pessoas ao seu redor com mais empa-
tia e sensibilidade, promovendo re-
lacionamentos mais enriquecedores.

Você será impactado por influências posi-
tivas que te encorajarão a perseguir seus 
sonhos com coragem e a superar barrei-
ras internas. Buscar o autoconhecimen-
to será uma ferramenta valiosa, e você 
pode explorar a importância da saúde 
mental através de terapias, o que ajuda-
rá a fortalecer seu equilíbrio emocional.
Cuide da sua saúde de forma abrangente, 
adotando um estilo de vida equilibrado 

Este ciclo é mais favorável para questões 
de saúde. Tratamentos alternativos podem 
ser benéficos para você. Viagens e experi-
ências ao ar livre serão bem-vindas, mas 
tenha cuidado para não sobrecarregar-se 
com responsabilidades, especialmente 
aquelas relacionadas a familiares mais 
velhos. É aconselhável ter um plano B,  

Cuidado com o excesso de trabalho, 
pois isso pode gerar ansiedade des-
necessária. Mantenha uma dieta sau-
dável e siga sua rotina de exercícios 
para evitar ganhar peso sem razão. 
Mantenha hábitos saudáveis, mesmo 
que a procrastinação tente atrapalhar. 

Neste período, evite ser influenciado 
por opiniões extremas, pois a oposição 
entre o Sol e Júpiter pode criar divisões 
difíceis de superar. Mantenha a tole-
rância e esteja preparado para explicar 
seu ponto de vista de maneira diplo-
mática. Considere uma viagem curta, 
pois é o momento adequado para isso.

Adaptar-se ao ritmo mais lento das 
coisas pode ser desafiador e, por ve-
zes, gerar ansiedade. Por outro lado, 
você tem uma visão mais holística das 
situações, permitindo interações po-
sitivas e confiáveis. Neste período, a 
diplomacia e a atenção aos detalhes 
desempenham um papel fundamental. 

Durante este mês, você poderá confron-
tar alguns ressentimentos que surgirão, 
e terá a escolha de acolhê-los ou liberá-
-los. Às vezes, é necessário revirar pro-
fundamente nossas memórias e atitudes 
para decidir se devemos deixar o pas-
sado para trás ou carregar esses fardos.

Se estiver envolvido em uma parceria, é 
fundamental estar atento para evitar con-
flitos de interesses, uma vez que tais con-
flitos podem minar os esforços e tornar 
o empreendimento infrutífero. Às vezes, 
ser mal compreendido é inevitável, e nes-
se caso, pode ser necessário reavaliar sua 
posição social, demonstrando flexibilida-
de e adaptabilidade. A vida naturalmente 
nos apresenta desafios ao longo de nossa 
jornada, e é importante aprender com eles. 

Este mês promete ser movimentado, 
exigindo uma abordagem organizada 
da sua rotina. Estabelecer novos hábi-
tos é essencial para lidar eficazmente 
com todas as tarefas que surgirem. Além 
disso, cuide atentamente do seu corpo e 
bem-estar, dando especial atenção à sua 
alimentação e hidratação. A prática de 
atividades físicas vigorosas é recomen-
dada, mas esteja ciente da importância

Câncer
de 21/06 a 21/07

Libra
de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11

Aquário
de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

Um mês um tanto quanto tenso para os 
leoninos, onde você poderá sentir uma 
certa inclinação ao isolamento. Nesse 
período, estará mais suscetível a contrair 
doenças, sendo sensato evitar contatos 
desnecessários. Este é o momento para 
relaxar e cuidar de si mesmo. Se preferir 
passar um tempo sozinho, não há pro-
blema algum. O descanso é essencial.

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

Este mês, você pode se encontrar com 
pensamentos acelerados que causam an-
siedade e preocupações em relação ao 
futuro. Uma estratégia eficaz é manter o 
foco no presente e realizar suas tarefas 
com fluidez. Concentre-se em garantir 
que tudo se encaixe perfeitamente na 
ordem necessária. Preocupar-se com 
o que está por vir pode ser prejudicial. 

O ambiente familiar está se tornan-
do mais sereno, com uma redução 
das perturbações que eram frequen-
tes. Além disso, você estará em maior 
contato com amigos de outros países.
Neste período, tente direcionar 
sua atenção para novos horizontes,

Em Cartaz

Anos antes de se tornar o tirânico presidente 
de Panem, Coriolanus Snow aos 18 anos vê 
a chance de mudança de sorte quando é es-
colhido para ser mentor de Lucy Gray Baird, 
a garota tributo do empobrecido Distrito 12. 

Five Nights at 
Freddys
Gênero: Terror 
Classificação: 14 Anos

Taylor Swift: The 
Eras Tour
Gênero:  Musical 
Classificação: Livre

Lançamentos no Cinema

Estreia: 15/11/2023

As Marvels
Gênero: Ação  
Gênero: Ação
Classificação: 12 Anos

Mavka: Aventura 
na Floresta
Gênero: Animação
Classificação: Livre

Trolls: Juntos 
Novamente  
Gênero: Animação
Classificação: Livre

Mussum, o Filmis
Gênero: Comedia  
Classificação: 16 Anos

ENTRETENIMENTO

Jogos Vorazes 
- A Cantiga dos 
Pássaros e das 
Serpentes

Casa Warner em edição 
especialíssina em 2023!

A Secretaria de Cultura e Turismo de 
Barueri (Secult) preparou uma progra-
mação especial neste mês de novem-
bro. Haverá muita música (popular e 
erudita), exposições, arte dramática, 
exposições itinerantes e show de hu-
mor. No mês da Consciência Negra 
(data celebrada em 20 de novembro), a 
Secult promove debates e muitas atra-
ções temáticas para celebrar os heróis 
que lutaram por liberdade no Brasil 
colonial para que as novas gerações 
tenham referências e se orgulhem de 
seus legados. A roda de conversa “Um 
Olhar sobre o Outro”, por sua vez, quer 
provocar a empatia e discutir a frater-
nidade com depoimentos de brasileiros 
e estrangeiros que vivem e trabalham 
fora de seus países de origem.  Confi-
ra a programação:  De 8/11 a 03/12 
(de segunda a sexta-feira)   - das 8h 

às 17h. Exposição “Afeto”. Artistas: 
Yorubá Adeyinka Olaya e Lúcia Dario 
Najamerlinn. Curador/produtor: Moah 
Mattos. Praça das Artes. Grátis;  Dia 9 
(quinta-feira) - às 20h. Concerto da Or-
questra de Cordas Bachiana Filarmôni-
ca sob regência do maestro João Carlos 
Martins. Praça das Artes. Grátis  
Dia 10 (sexta-feira)  – 21h - Show mu-
sical “Terra da Luz” com Ítalo Queiroz. 
Homenagem do cantor e professor da 
Secult ao Estado do Ceará. Praça das 
Artes.  Dia 11 (sábado)  – das 9h às 18h. 
Feirarte (Feira de artesanato e comidas 
típicas). Defronte ao Ginásio Polies-
portivo José Corrêa. Grátis;  – Roda de 
Conversa – “Um Olhar sobre o Outro”. 
Brasileiros que trabalharam no exterior 
e estrangeiros que vivem e trabalham 
no Brasil contam suas experiências e 
a importância de se colocar no lugar 
do outro. Praça das Artes. Grátis;  Dia 
18 (sábado)   – das 9h às 18h. Feirarte 
(Feira de artesanato e comidas típicas). 
Defronte ao Ginásio Poliesportivo José 
Corrêa. Grátis;  - às 15h – Cinema Pon-
to Mis. Exibição de “Nossa Senhora do 
Nilo”. Praça das Artes. Grátis;  - às 20h 
– Cinema Ponto Mis. Exibição de “O 
Arquiteto e o Imperador da Assíria”. 
Praça das Artes. Grátis;  Dias 18, 19 e 

20 (sábado, domingo e segunda-feira)   
- das 12h às 20h – Consciência Negra 
Barueri na Praça das Artes. Grátis.  
Feira de empreendedores e gastrono-
mia;  Área infantil;  Cinema Ponto Mis 
especial;  Atrações artísticas; Mesas de 
debates;  Feiras de livros.   Dia 19 (do-
mingo) - às 15h – Cinema Ponto Mis. 
Exibição de “Comboio de Sal e Açú-
car”. Praça das Artes. Grátis;  - às 18h 
– Cinema Ponto Mis. Exibição de “O 
Arquiteto e o Imperador da Assíria”. 
Praça das Artes. Grátis;  Dia 21 (terça-
-feira)   - às 16h. Livro Além da Capa. 
Análise de “As Crônicas dos Kanes - A 
Pirâmide Vermelha”, de Rick Riordan. 
YOUTUBE CULTURA BARUERI. 
Grátis;   Dia 25 (sábado)   - às 15h – 
Cinema Ponto Mis. Exibição de “Cur-
tinhas Blender”. Praça das Artes. Grá-
tis;  – das 9h às 18h. Feirarte (Feira de 
artesanato e comidas típicas). Defronte 
ao Ginásio Poliesportivo José Corrêa. 
Grátis;  - às 19h – “Projeto Osesp Itine-
rante”. Concerto da Orquesta Sinfônica 
do Estado de São Paulo sob a regência 
do maestro Ricardo Bologna. Praça das 
Artes. Grátis.  Dia 26 (domingo)   - às 
19h – Stand Up Comedy “O Tom tá On” 
com Tom Cavalcante.  Para saber mais 
acesse o site da Prefeitura de Barueri;

Programação cultural de novembro 
em Barueri: diversão e reflexão

ENTRETENIMENTO

INGREDIENTES 

4 ovos
4 colheres (sopa) de chocolate 
em pó
2 colheres (sopa) de manteiga
3 xícaras (chá) de farinha de trigo
2 xícaras (chá) de açúcar
2 colheres (sopa) de fermento
1 xícara (chá) de leite

Calda
2 colheres (sopa) de manteiga
7 colheres (sopa) de chocolate
em pó
2 latas de creme de leite com soro
3 colheres (sopa) de açúcar

MODO DE PREPARO

Em um liquidificador adicione os 
ovos, o chocolate em pó, a man-
teiga, a farinha de trigo, o açúcar 
e o leite, depois bata por 5 minu-
tos. Adicione o fermento e misture 
com uma espátula delicadamente. 
Em uma forma untada, despeje a 
massa e asse em forno médio (180 
ºC) preaquecido por cerca de 40 
minutos. Não se esqueça de usar 
uma forma alta para essa receita: 
como leva duas colheres de fer-
mento, ela cresce bastante! 
Outra solução pode ser colocar 
apenas uma colher de fermento e 
manter a sua receita em uma forma 
pequena.

Calda
Em uma panela, aqueça a mantei-
ga e misture o chocolate em pó até 
que esteja homogêneo. 
Acrescente o creme de leite e mis-
ture bem até obter uma consistên-
cia cremosa. Desligue o fogo e 
acrescente o açúcar.

Culinária

Bolo de chocolate
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